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Монолог о важном Каким быть школьному комсомолу?

Просматриваю американский журнал «Ветерана оутлук» 
(«Взгляды ветеранов»), попавший в руки после пресс-конферен
ции американских участников войны во Вьетнаме. Журнал, от
лично изданный полиграфически, с бесконечными, не нуждающи
мися в переводе надписями «браво» на каждой странице. Про
сматриваю и вспоминаю неожиданную встречу в Ташкенте, в 
кабинете инструктора ЦК ЛКСМУ по оборонно-массовой рабо
те, с редактором газеты «афганцев» «Контингент». Разговор шел 
об условиях выхода газеты, по существу •— единственного пе
чатного всесоюзного органа для участников афганских событий. 
Редакция «Контингента» находится в Оренбурге, а типография— 
совсем неподалеку... в Таллинне. По нынешним временам как бы 
за границей.

Героизм — 
это глупое 
слово ?

Понятно, что газета не окупает себя. Через три-четыре меся
ца, когда рыночные отношения окончательно захлестнут истер
занную экономику страны, бумага, краски, поездки журналистов 
в командировки вздорожают втрое и впятеро. Это при том, что 
основная масса подписчиков «Контингента» — люди небогатые, 
среди них много инвалидов. Конец газете? Скорее всего...

«Никто не забыт, ничто не забыто» — кажется, последний из 
могикан-лозунгов минувших времен. Он стар, но не устарел, ибо 
есть вещи, которые не зависят от идеологий и политических ци
клонов.

Неправда, что рыночные отношения убьют гуманизм в совет
ском человеке. Его, скорее всегс, убьет другое — наше патоло
гически мазохистское отношение к собственной истории.

Странно, не правда ли? Россия вела несправедливую, захват
ническую воину в 1914-м. Захватнической ее считал Владимир 
Ильич Ленин, выдвинувший идею поражения собственного прави
тельства. Но это не мешает нам восхищаться полководческим 
искусством генерала Брусилова, патриотизмом пилота Нестеро
ва, героизмом Георгиевских кавалеров.

Еще раньше, в 1905 году, Россия вступила в не менее неспра
ведливую войну с Японией. Но песня о гордом «Варяге» звучит 
в солдатском строю и сегодня. Моряки, которые погибли, но не 
сдались — и ныне великий символ самопожертвования во имя 
Отечества. Тогда почему же с настойчивостью, достойной луч
шего применения, сегодня делается все, чтобы вычеркнуть из на
шей жизни героизм «афганцев»?

Там, в Ташкенте, ассоциация воинов-интернационалистов от
вергла эскиз памятника, олицетворявшего афганскую войну, как 
Молоха, а солдат и офицеров — как пожираемых им жертв. 
Правильно, что отвергли. Вряд ли те, кто шел грудью на душ
манские стволы, заслоняя беззащитные селения, считали себя 
жертвами.

Одно время было модно сравнивать нашу страну с Америкой 
по всем, без исключения, показателям. Сейчас сравнивают редко. 
Понятно, почему. По одну цифру для сравнения привести мож
но. Федеральная пенсия участника вьетнамской войны превыша
ет заработок среднего американского рабочего.. Средняя пенсия 
по инвалидности советского солдата—участника афганской войны 
составляет менее трети от среднестатистической зарплаты в Со
юзе!

В трижды проклятой когда-то у нас Америке для ветер&нов 
вьетнамской войны издается более 30 различных «мэгэзинов» 
и «ньюспейп». Между прочим, у них и памятник американскому 
солдату отгрохан был незамедлительно. А у нас?

Сейчас многие говорят о схожести афганской и вьетнамской 
войн. Спорить трудно: схожего действительно много. И все же 
наш солдат, делившийся последней коркой хлеба с афганским 
пацаном, мне ближе. И стране нашей, думаю, ближе тоже. По
ра бы это доказать на деле.

...Листаю журнал, читаю названия фирм, над рекламой кото
рых крупно набраны обязательные слова «Мы приветствуем на
ших дорогих ветеранов» и думаю о том, что у них, за кордоном, 
армия, похоже, — действительно сын общества, а у нас она по
степенно становится пасынком. Перехлест? Возможно. Хорошо, 
если перехлест...

Американский генерал, а позднее президент Д. Эйзенхауэр пи
сал в своих мемуарах: «У солдата есть одно право: знать, за 
что он умирает». «Афганцы» не виноваты в том, что война, в 
которой они участвовали, признана обществом несправедливой. 
Они верили, что если погибнут, то — за свою страну. Именно 
поэтому у «афганских» организаций должна быть и государст
венная поддёржка. И у таких газет, как «Контингент» — тоже. 
А у народа должна быть память.

Только имеющая память нация имеет моральное право счи
тать себя цивилизованной.

В. АМИРОВ,
майор.

«А ПОМНИШЬ, КАК ВСЁ НАЧИНАЛОСЬ...» НЕЗАВИСИМЫЕ НОВОСТИ
В первый день, после доро- 

жпых передряг, все участни
ки областных сборов комсо
мольского актива «Уральские 
зори» наконец-то собрались 
вместе на стадионе пионер
лагеря «Дружба», что под 
Каменском-Уральским. Зачем? 
— спросите вы. Чтобы ознако
миться с предлагаемой прог
раммой сборов. Не знаю, кто 
готовил эту программу (судя 
по всему, никто), но лично я 
не нашла в ней ничего нового. 
Судите сами: фестиваль ' са
модеятельной песни, праздник 
русской деревин, политринг, 
игра «Экономика», . дискотека 
(заметим, что политринг так 
и не состоялся).

Еще были встречи с инте
ресными людьми, на которых 
хорошо, если половина ребят 
присутствовала. В отличие от 
прошлых сборов, все «учебы» 
были названы «лаборатория
ми» (очередная смена выве
ски?). Я думаю, что слово

«лаборатория» подразумевает 
под собой какую-либо дея
тельность, где в конце всем 
остальным должен быть пред
ложен результат работы или 
какой-то документ. По что мо
гли предложить «лаборато
рии» с такими названиями: 
авторской песни, экономиче
ская, психологическая, цели и 
формы первичной комсомоль
ской организации, деполити
зация школы, проблемы сель
ской школы, пресс-центр и 
т. д.? Да, старшеклассникам 
(и не только комсомольскому 
активу) нужны хотя бы эле
ментарные знания по эконо
мике, психологии, опыту ор
ганизации пресс-центров, ис
тории авторской песни... Но 
из всех этих занятий ребята 
вынесли что-то полезное для 
себя только с психологиче
ских и экономических лабора
торий, так как их вели спе
циалисты.

Уже не первый год на об

ластных комсомольских сбо
рах говорится о том, что ко
миссаров нужно собирать и 
готовить к работе в отрядах 
заранее. Но, видимо, все эти 
предложения уходят в нику
да. В этом году многие из. ко-, 
миссаров узнали, что им пред
стоит руководить отрядами, 
только на регистрации.

Обком ВЛКСМ назвал эти 
сборы но «Уральские зори» 
(которыми они были 15 лет!), 
а «Альтернатива». Альтерна
тива чему? Пли кому? Если 
свердловскому отряду стар
шеклассников из Дворца пи
онеров (он же в прошлом го
родской комсомольский штаб 
им. В. Хары). который все 
это время проводил сборы (и 
па достаточно высоком уров
не), то «альтернатива» полу
чилась хуже по придумаешь. 
В итоге в предложениях отря
дов па «Уральские зори-91» 
появилась запись: «чтобы обя
зательно был ГКШ». Я ду

маю, ребята из отряда стар
шеклассников с удовольстви
ем взялись бы за организа
цию и проведение сборов и в 
этом году, но ОК ВЛКСМ (в 
частности, инструктор отдела 
учащейся молодежи А. Широ
ков) отказали им в этом. Ну 
что ж, вольному воля.

Сборы закончились. Их 
итог? Что вынесли ребята с 
них? Немного. И по зря, на
верное, сказал А. Школьник, 
председатель облсовета ВНО 
им. Ленина о наших сборах: 
«Лучше бы в колхоз поехали, 
и стране польза, и сборы бы
ли бы самоокупаемы».

Е. МОРМОЛЬ.
комсорг по группе 

средних школ 
Октябрьского 
РК ВЛКСМ.

НА СНИМКАХ: пожалуй, ве
селее всех на сборах выгля
дели члены редколлегии га
зеты «Окно».

Фото В. ЯКУБОВА.

В нейтральной печати, по радио и телевидению довольно 
часто упоминается информационное агентство «Интерфакс». 
Это что — альтернатива телеграфному агентству Советского 
Союза? П. ТРУШКИН,

На второй сессии Верховного Совета РСФСР

ГЛАВНОЕ - КОНЦЕПЦИЯ РЕФОРМЫ
Из-за нехватки времени 4 сентября на сессии Верховного Со

вета РСФСР не обсуждались кандидатуры на посты в новом 
правительстве России. Председатель Совета Министров респуб
лики И. С. Силаев предложил сосредоточить все внимание на 
главном — концепции экономической реформы. Депутаты согла
сились с ним, но... Тут же натолкнулись на еще один дефицит- 
нехватку экземпляров самого документа, который состоит из 
двух весьма объемных томов.

Тем не менее, деловой ритм царил в здании на Краснопрес
ненской набережной, где заседают российские парламентарии. 
На дверях многих комитетов и комиссий были .вывешены та
блички: «Идет работа. Просьба нс заходить». Начались будни, 
в ходе которых определяются контуры завтрашнего дня жизни 
республики.

На будущей неделе народным избранникам, которые соберут
ся па совместное заседание, предстоит дать заключение о кон
цепции экономической реформы. Но первое впечатление об этом 
документе многие уже имеют.

— Мы понимаем, — говорит заместитель председателя комите
та по вопросам межреспубликанских отношений, региональной 
политике и сотрудничеству В. Подопригора, — что осуществле
ние экономической реформы без участия других союзных респуб
лик — процесс сложный, требующий «единого экономического 
пространства». Ведь сейчас речь идет не столько о политическом, 
сколько об экономическом союзе республик. Наш комитет был 
одним из проводников этой идеи. В первую очередь, мы поста
раемся рассмотреть, как в концепции отражен региональный ас
пект. Ведь нс секрет, что в России, да и в других союзных рес
публиках, есть в настоящий момент территории и области, кото
рые не способны сами себя содержать и нуждаются в опреде
ленной финансовой дотации. Конечно, там надо изменить струк

туру производства. Но пока эти территории требуют особого, 
специфического подхода. Скажу и о том, что параллельно с рас
смотрением концепции экономической реформы мы заняты раз
работкой федеративного соглашения.

И в комиссии по бюджету, планам, налогам и ценам концеп
ция программы экономического развития станет главным пред
метом обсуждения в ближайшие несколько дней.

— Как я смог убедиться, — сказал председатель комиссии 
Ю. Воронин, — программа, разработанная группой академика 
С. Шаталина, существенно отличается от документа, предложен
ного правительством страны. Она отражает мнение большинства 
союзных республик и сможет стать той экономической основой, 
из которой вырастет будущий союзный договор. Кроме того, в 
ее концепцию заложена необходимость формирования новых 
производственных отношений, а значит, изменятся взаимоотноше
ния центра и союзных республик. Они будут строиться на новой, 
договорной экономической основе. И если, например, прибалтий
ские республики пока отказываются принять участие в разра
ботке союзного договора, то к подготовке и реализации эконо
мического соглашения —■ относятся позитивно. Есть различия я 
в подходе к системе ценообразования. Так, в «Программе Ша
талина» заложен принцип: изменение цен né будет отражаться 
на жизненном уровне населения. Для этого предусмотрена систе
ма социальных гарантий. Пам и надо разобраться, насколько 
она надежна.

Сессия продолжает работу.
Т. ИВАНОВА, 
Ю. СОЛ ТЫС, 

парламентские корреспонденты ТАСС.
Москва.

Прошу слова

Поворота на 180 градусов не будет
Заметки делегата первого съезда коммунистов России
Призрак бродит по России — призрак демо

кратии, против иоторого в последнее время 
ополчились партийные ораторы, консерватив
ные журналисты и ветераны КПСС. Вот и 
И. К. Полозков в своем интервью газете «Прав
да» 6 августа 1990 года, ссылаясь на народ и 
прессу, окрестил демократов «радикально-аг
рессивным меньшинством». Его единомышлен
ник из Белоярского района А. Коровин (за- 

к партии?

служенный деятель культуры РСФСР, член 
КПСС с 1941 года) опубликовал в местной га
зете «Знамя» воинственную статью, требую
щую очищения партии от «так называемых 
демократов». «Не велика потеря. — пишет 
он, — если эти левые радикалы покинут пар
тию. Сегодня все эти левые радикалы, типа 
демократов России, пытаются разжечь именно 
«классовые страсти», отрицая наличие классо
вой борьбы».

23 августа в областном ко
митете партии я присутство
вала на выступлении ответст
венного работника аппарата 
ЦК — заместителя заведую
щего отделом по работе с дру
гими общественными органи
зациями и партиями. Иван 
Иванович Антонович — доктор 
философских наук, бывший 
проректор Академии , общест
венных наук при ПК КПСС, 
новый человек в Центральном 
Комитете. Основная идея его 
выступления была воплощена 
в вопросе, повторяющемся, 
как призыв в песне: «Как нам 
себя защищать?». Естествен
ный вопрос — от кого? В его 
контексте главными врагами 
КПСС оказались демократы. 
Предполагаемая тактика заши-. 
ты оказалась старая и испы
танная: нападение.

Сегодня многие из партруко- 
водителей всерьез озабочены 
вопросом: как вернуть доверие

Как использовать 
для этого предстоящий Рос
сийский съезд? Я хочу посове
товать: припомните то, что 
говорили на съездах (Россий
ском и XXVIII) демократы: 
Лысенко, Шостаковский, Ель
цин... Перечитав с карандаши
ком в руке их выступления с 
предложениями этим съездам, 
оглянитесь на пять лег пере
стройки. Кто выдвигал идеи, 
сегодня ставшие программны
ми для КПСС, но вчера ею 
решительно осуждавшиеся, 
идею союзного договора, от
каз от статьи 6 Конституции 
СССР, переход к многопар
тийности, институт президент
ской власти? Разве этого ма
ло для того, чтобы вниматель
но прислушаться к ним се
годня?

Накануне Учредительного 
съезда, выступал е первичных 
партийных организациях, я от
метила одну особенность: пол
ное единодушие части партий

ных «низов» и «верхов» в пози
ции по отношению к Полит- 
Оюро и Горбачеву — «Долой!» 
Политбюро заменили. Горбачев 
выстоял. Накануне второго эта
па Российского съезда ситуа
ция повторяется. Первыми об 
отставке союзного правитель
ства еще в июне заявили ра
бочие. На XXVIII съезде демо
краты предлагали поддержать 
требование шахтеров об отстав
ке союзного правительства. 
Съезд с негодованием отверг 
это «экстремистское» предло
жение. Сегодня ответственный 
работник ЦК КПСС Антонович 
заявляет, что «нас подвели 
коммунисты в Советах. Крупно 
опозорило правительство. Что 
нужно делать с теми, кто нас 
подвел? Нужно отзывать своих 
депутатов, менять министров, 
как перчатки». (Это дословные 
выражения, если кто-то запо
дозрит меня в передергивании). 
Не удивлюсь, если на втором 
этапе съезда с требованием 
отставки союзного правитель
ства выйдут уже не демократы, 
а аппаратчики и они будут не 
захлопаны, а «зааплодирова- 
ны».

Упорство, с каким кэнсерва- . 
торы цепляется за «коммуни

стическую перспективу» в ус
ловиях массовой дискредита
ции коммунистической идеи, 
дает обратный результат. Не 
укрепление авторитета комму
низма, а нарасти: те антиком
мунистических на».роений в на
роде. Консерватищ; е тенден
ции, заложенные на первом 
этапе, проявились и в програм
ме действий. 1 la встрече, о ко
торой я уже говорила, работ
ник ЦК товарищ Антонович, 
признав некоторую консерва
тивность документа, бодро 
заявил, что он будет поправ
лен на съезде, сославшись на 
опыт XXVIII съезда. Мол, 
представленный проект и ито
говый документ резко отлича
ются друг от друга...

Можно ли оказать сопротив
ление этим тенденциям на 
съезде? И кто может это сде
лать? На представителей «ком
мунистов-реформаторов» рас
считывать не приходится. Они 
уже сдались до съезда. Дав
ления снизу от партийных 
масс нет. Теоретически оппози
цию могли бы создать часть 
«аппаратчиков», тех самых 
1100 профессиональных рево
люционеров, воспетых Полоз
ковым на Российском съезде.

Особенно освобожденные сек
ретари производственных парт
комов, а также те партруково- 
дители, что трезво оценива
ют сложившуюся ситуацию.

Способны ли они будут ока
зать мощное противодействие 
консерваторам и выработать 
совместную линию поведения, 
общие альтернативные доку
менты? Для этого уже давно 
нужно было действовать сов
местно с коммунистами Мос
квы, Ленинграда, Перми и 
других промышленных обла
стей. Ведь и на первом этапе 
съезда эти делегации, включая 
свердловскую, имели собствен
ные конструктивные докумен
ты, но проиграли. Следовало 
бы задуматься, почему это 
произошло, извлечь уроки. 
Вместо этого старая тактика 
выжидания, точнее—ожидания 
проектов документов из Цент
рального Комитета Компартии 
РСФСР. Но разве можно было 
ожидать изменения позиции 
от консерваторов на 180 гра
дусов?

‘ Они сорганизовались в опг- 
комитете Учредительного
съезда еще накануне первого 
этапа. Центр вынужден был с 
ними блокироваться, чтобы 
выстоять на съезде. На втором 
этапе из его рядов сформиру
ется оппозиция, не приемлю
щая линию Полозкова, но она 
уже уступила (не хочу гово
рить проиграла) по двум пози
циям: у нее нет координирую
щего центра (у консерваторов 
и полной власти оргкомитет) 
и не создан общий альтерна
тивный документ.

Причин этому много. Пар
тийная субординация и аппа
ратная дисциплина, нежелание 
рисковать, выдаваемые за по

литическую осторожность, 
боязнь быть зачисленным в оп
позиционеры и «демократы», 
скорее всего, приведут к выра
ботке «каучуковой» позиции. 
Прошедший 29 .августа V пле
нум ОК КПСС Дает основания 
для такого прогноза.

При том, что в своей массе 
рядовые, коммунисты Сверд
ловска не приемлют И. К. По
лозкова как своего лидера, 
свердловской делегации пред
лагается «довести это до све
дения» Ивана Кузьмича. Что 
касается программы действий, 
то, невзирая на острые вы
ступления ряда делегатов 
съезда, пленум в целом согла
сился с документом, отметив, 
правда, как его недостаток 
ярко выраженную лозунго- 
вость. Вносились и предложе
ния по улучшению документа. 
Вот одно из них. В. Д. Кадоч
ников предложил вместо слов 
о ликвидации монополии од
ной идеологии записать: «Пот
ребовать от членов партии 
коммунистической идейной 
убежденности». Потребовать 
можно, используя сверхдисии- 
плйну, которой славилась 
КПСС. По прибавится ли 
идейной убежденности от это
го, когда в светлое коммуни
стическое будущее, но социо
логическим опросам. верят 
4,6 процента коммунистов?

Т. АЛ Ай БА, 
делегат XXVIII съезда 

КПСС, ассистент Сверд
ловского медицинского 

института.
Свердловск.

Независимое информацион
ное агентство «Интерфакс» 
появилось на свет в начале 
этого, года. И за столь корот
кий срок успело себя хорошо 
зарекомендовать. Подписчи
ками «Интерфакса» являются 
крупнейшие мировые инфор
мационные агентства и сред
ства массовой информации 
США, Англии, Франции, ФРГ 
и других стран. Практически 
ежедневно они публикуют 
выдержки из сообщений со
ветского агентства. А предста
вители таких крупнейших фирм, 
как «Мицубиси», ФИАТ, «Аг
робанк» и другие, пересыла
ют новости «Интерфакса» в 
свои штаб-квартиры. Причина 
такой заинтересованности, по 
мнению зарубежных журна
листов. одна — не только опе
ративность и достоверность, 
но и независимость. Многие 
новости, передаваемые агент
ством, по своей идеологиче
ской направленности просто 
не прошли бы по каналам 
ТАСС.

Различия с телеграфным 
агентством Советского Союза

не только в передаваемой ин
формации, но и в структуре 
«Интерфакса». Многие журна
листы, информаторы на ме
стах в районах страны рабо
тают по совместительству, на 
договорной основе. Аппарат 
в Москве самый минимальный. 
В дальнейшем, по словам 
Б. Н. Ельцина, «Интерфакс» 
должен стать независимым ин
формационным агентством Рос
сии. На местах, в крупных ре
гионах будут создаваться ин
формационные центры со 
своим штатом журналистов, 
которые будут не только рас
пространять новости внутри 
нескольких областей, но и пе
редавать их в Москву, в ин
формационное агентство Рос
сии. Организуется подобная 
служба и в Свердловске. Она 
будет охватывать весь Ураль
ский регион.

Кроме «Интерфакса» на се
годня в Союзе действует еще 
несколько независимых ин
формационных агентств. Наи
более крупные: «Постфактум», 
«АСС» (Ассоциация столичных 
сообщений).

ЧАСТНАЯ СОБСТВЕННОСТЬ
ПО РЕКОМЕНДАЦИИ

Слышал, что наше правительство приняло какое-то секрет
ное постановление о переходе экономики на частную собст
венность. КАРНАУХОВ.
Эти слухи слегка преувели

чены, Совет Министров СССР 
принял всего лишь рекомен
дации местным Советам по 
разгосударствлению собствен
ности. Причем не секретные. 
Цель этих рекомендаций — 
оказать методическую и прак
тическую помощь местным 
Советам в этой сфере дея
тельности. Под разгосударст
влением наше правительство 
понимает сдачу в аренду и 
продажу в собственность ча
стным лицам, кооперативам и 
т. д. Объектами разгосударст
вления могут стать магазины, 
рестораны, столовые, парик
махерские, бани, ремонтные 
мастерские, предприятия ме
стной промышленности. При 
этом отмечается, что крупные 
объекты социально-культурно
го и бытового назначения, ос
нащенные сложным и дорого
стоящим оборудованием, в 
том числе и гостиничные ком
плексы, следует оставить в го
сударственной собственности. 
В собственности муниципаль
ных Советов остаются газо
снабжение, водоканализацион
ные, энергетические предприя
тия коммунального хозяйства.

Предприятия, которые не мо
гут быть выкуплены в индиви
дуальную или семейную соб
ственность, могут быть преоб
разованы в акционерные об
щества. При их создании уч
редителями могут выступать и 
местные Советы. В рекоменда
циях также отмечается, что в 
области пооизводства поодук- 
тов питания целесообразно 
продать мелкие предприя
тия с числом работающих до 20 
человек. Поедприятия общест
венного питания, находящиеся 
в семенной или индивидуаль
ной собственности, имеют пра
во реализовывать свою про
дукцию по рыночным ценам.

Для организации этой .рабо
ты пои местном Совете долж
на быть создана комиссия по 
вопросам разгосударствления, 
в состав которой должны вой
ти наряду с народными депу
татами представители государ
ственных и общественных ор
ганизаций, специалисты в об
ласти экономики, социологии, 
юриспруденции. Но пока это 
только рекомендации, и серь
езно говорить о переходе на 
частную собственность еще 
рано.

УКОЛОЛСЯ-УНИЧТОЖЬ
Что делать с одноразовыми шприцами после их употреб

ления? Знакомый врач мне посоветовал продезинфицировать 
иглу и пользоваться еще раз. Хотя в инстоукпии сказано, 
что их надо сразу выбрасывать. С. ТУРБИНА.

Не знаем, стоит ли говорить 
прописные истины. Одноразо
вый шприц и назван так, что
бы пользоваться им всего 
один раз. Но и выбрасывать 
на свалку их тоже нельзя. 
Где гарантия, что им не во
спользуется еще кто-то. На 
Западе одноразовые шприцы 
на свалке не валяются. Их пе
рерабатывают либо в стружку, 
либо вместе с иглами прес
суют в брикеты. Стружку за
хоранивают, брикеты часто 
применяют как строительный 
материал.

А как обстоят дела у нас? 
Одноразовые шприцы разби
раются и дезинфицируются в

специальных баках перед тем, 
как сдать их во вторсырье. 
Этот вариант приемлем, 'пока 
мало шприцов. Правда, уже в 
нынешнем году намечен вы
пуск серийного аппарата по 
обеззараживанию игл и раз
рушению корпуса шприца 
Операция занимает считанные 
секунды: мы получаем шприц 
без иглы и наконечника, а 
пластмасса идет в переплавку. 
Но пока остается первый ва
риант. А индивидуальных поль
зователей одноразовых шпри
цов просим лишь об одном— 
относить их в ближайшие по
ликлиники. Так безопаснее.

НЕ ПРЯНИКОМ, ТАК ШТОМ
3-го сентября состоялось заседание депутатского контрольно

го комитета. Па повестке дня — ситуация в области по обеспе
чению населения продовольствием и ход уборочных работ. Па 
заседании отмечено, что до сих пор между многими сельскохо
зяйственными и промышленными предприятиями не заключены 
договоры. Виноваты, подчеркивали депутаты, как первые, так и 
вторые. С одной стороны безопасность работ на полях не га
рантирована экологическими паспортами и с другой — постоян
ные срывы со стороны промышленных предприятий по выделе
нию людей и техники совхозам и колхозам, а также несогласо
ванность действий руководителей.

В связи со сложившейся обстановкой депутатский контроль
ный комитет намерен принимать по отношению к предприятиям 
и их руководителям такие экономические и административные 
меры:

— отказ в выделении, земельных участков под строительство 
и аннулирование уже выданных решений;

— передвижение на получение жилья в УКС горисполкома в 
конец очереди;

— лишение льгот в налогообложении на хозяйственную дея
тельность;

— к руководителям — штрафные санкции до 3-х окладов;
— вынесение предложений об освобождении от занимаемой 

должности;
— по согласованию с Президентским советом СССР — за

крытие до двух недель предприятий оборонной промышленности.
Пресс-центр Свердловского областного

Совета народных депутатов.
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НА СМЕНУ!

Программа «Здоровье»

ТАК ХОЧЕТСЯ
ВЫЖИТЬ!
Главный кардиолог Сверд

ловска Я. Габинский ведет нас 
в свой кабинет через коридор 
реанимационного блока. Для 
дилетанта, полного сил, это 
место напоминает чистилище. 
Люди лежат, почти не дви
гаясь. Лежат не на койках да
же (к слову, здесь 24 койко- 
места), а на тонкой грани, от
деляющей бытие от небытия. 
«Вот этого больного, — Ян 
Львович на минуту замедляет 
шаг у палаты, где с порога ви
ден седой мужчина, — уже 
дважды возвращали из состоя
ния клинической смерти...»

— Ну и работенка — воск
решать! — подумалось в от
вет. — Тоже, наверное, без 
сердца такую не потянуть.

Хотя одного сердца, чтобы 
помочь, мало — весьма жела
телен еще и ум. Все-таки это 
— работа, не фокусы экстра
сенсов, а непременным усло
вием продуктивности любой 
работы является (простите за 
банальность) способность ее 
организовать. Та простая 
вещь, которой нам так не хва
тает сейчас в масштабе как 
всего народного хозяйства, 
так и отдельного его участка. 
Такого, например, как вот это 

инфарктное отделение кар
диологического центра Сверд
ловской больницы скорой по
мощи.

После довольно продолжи
тельной беседы с Я. Габин- 
ским я, однако, понял, что 
данный участок нашего народ
ного хозяйства — далеко не 
самый безнадежный. И более 
того, Ян Львович оказался не 
только специалистом своего 
дела, но и человеком, не ли
шенным того самого органи
заторского дара — безоши
бочной интуиции, которая за
ставляет постоянно совершен
ствовать процесс, выбирая 
все более рациональные вари
анты взаимодействия разных 
его факторов.

Ступенька 1: Габинский ор
ганизовал работу инфарктно
го отделения в режиме «кон
вейера»: на первой стадии 
больных интенсивно лечили и 
спасали, на второй — долечи
вали, ставили на ноги. Эффек
тивность помощи при таком 
делении цикла составляла 
800—900 больных ежегодно. 
Показалось, что не предел— 
пошли дальше.

Ступенька 2: объединили 

оба подразделения под одним 
руководством (дабы не ухо
дила спасательная энергия на 
служебные трения) — под 
эгидой инфарктного центра. 
Стали соображать дальше: че
го не хватает для полного 
цикла восстановления здоро
вья человека с больным серд
цем, и как результат — орга
низовали диспансерную служ
бу, а потом и стационар на 
дому.

Ступенька 3: эффективность 
подпрыгнула до новой план
ки — 1775 человек получили 
помощь в прошлом году. В 
старое доброе время за это 
бы попросили орден или зна
мя, представились бы и — за
крепились на достигнутых вы
сотах. В нынешнее беспокой
ное — люди, как ни странно, 
продолжают настырничать и 
усердствовать. Габинский ре
шил, что, раз организацион
ные, структурные резервы 
улучшательства исчерпаны, 
наступила новая «историческая» 
фаза: повышения качества
процесса оздоровления, его 
технологического уровня. Как 
это сделать, когда отечествен
ное здравоохранение, как ни
щий с сумой, ишет по всему 
земному шару лишние пре
зервативы и одноразовые 
шприцы?! Но ведь и в этих 
условиях окулист (и организа
тор!) С. Федоров превратил 
свою глазную клинику в Алла- 
динову лампу. Так замаячила 
идея «малого предприятия».

По мысли Габинского, эта 
форма решает целый ряд 
проблем: вводится бюджетно
хозрасчетное финансирование, 
которое, с одной стороны, поз
волит приобрести новейшее 
оборудование, с другой сто
роны — заинтересовать мед
персонал в результатах труда, 
дабы не боялся он притока 
пациентов, а ждал их и приве
чал, как дорогих гостей. «До
рогих» не в смысле девиза: 
кошелек или жизнь (лечение 
остается бесплатным), а в 
смысле увеличения «госзака
за» и бюджетных отчислений 
со стороны горздравотдела 
(кстати, его руководитель — 
А. Акулов — один из авторов 
идеи «малого предприятия» в 
медицинском деле).

Как это ни странно, лояль
но. отнесся к идее и главврач 
больницы скорой помощи В. 
Чеснов. Хотя, казалось бы, ад
министрация чисто материаль
но не слишком заинтересована 
в самостоятельности инфаркт
ного центра и его финансо
вом «суверенитете». Но, видно, 

живы еще в профессиональ
ной этике русских врачей по
нятия долга и чести, а они 
диктуют ставить. интересы 
больных выше ведомственных.

Ну и, наконец, на редкость 
оперативно дал «добро» на 
новое дело Свердловский гор
исполком во главе с Ю. Но
виковым (дай-то бог им здо
ровья!). Что же мы, рядовые 
больные, будем со всего это
го иметь? Ян Львович недав
но вернулся из Австрии: вел 
переговоры о приобретении 
лабораторно - диагностической 
аппаратуры «Монарх», которой 
достаточно капли крови, что
бы увидеть в ней всю вселен
ную человеческого организма 
(и ее дефекты). Есть виды на 
приобретение установок для 
интрокоронарного тромболи
зиса (растворения тромбов) и 
лазерной ангиопластики (для 
удаления тромба с помощью 
луча). Кстати, научный уро
вень исследований будет по- 
прежнему обеспечиваться 
тесно сотрудничающей с цен
тром кафедрой внутренних бо
лезней № 3 Свердловского 
мединститута во главе с С. 
Барацем.

Будет ли «малое предприя
тие» только «сосать» из бюд
жета или само по себе нау
чится «делать деньги»? Габин
ский считает, что научится, но 
не за счет тяжелобольных: 
будут заключаться договоры 
с предприятиями на регуляр
ные профосмотры, будет ор
ганизована квалифицированная 
платная консультация для всех 
озабоченных состоянием свое
го сердца и профилактикой 
его болезней.

Предполагается, что выигра
ют от внедрения «малого 
предприятия» и сами медики: 
они смогут выбрать оптималь
ное штатное расписание, полу
чать столько, сколько зараба
тывают без каких-либо искус
ственных ограничений.

«Нам сейчас, особенно на 
первых порах, очень важно 
просто выжить! — вздыхает 
под конец нашей беседы Ян 
Львович. — Чтобы не встав
ляли нам палки в колеса бю
рократы, не душили процен
тами отчислений...» Правильно 
рассуждает Я. Габинский. Вы
жить — задача № 1 для всей 
державы, находящейся в 
прединфарктном состоянии (с 
приходом Б. Ельцина на дол
жность «главного кардиолога» 
надежд, правда, стало чуть 
побольше). Выжить -важно и 
пациентам инфарктного цент
ра — настоящим и будущим. 
А для этого должен выжить и 
сам центр, первое «малое 
предприятие» в системе 
свердловского здравоохране
ния.

С. ЛЬВОВ.

НА СНИМКЕ: медсестра 
инфарктного центра С. Бур- 
сина.

Фото А. ГРАХОВА.

Александр Солженицын и время

АРХИПЕЛАГ СУДЬБЫ
Уже почти три десятиле

тия, то срываясь на крик, 
то переходя на «самиздатов- 
ский» шепот, звучит в рус
ской литературе голос Алек
сандра Солженицына. Оше
ломивший умы миллионов 
соотечественников лагерной 
судьбой зека 1Ц 854, то 
бишь «Одним днем Ивана 
Денисовича», появившегося 
в одиннадцатой книжке «Но
вого мира» за 1962 год, он 
уже не отпускал от себя чи
тателя никогда, даже в те 
долгие годы, когда писатель 
вынужден был молчать. 
Впрочем. Солженицын не 
молчал никогда. А тогда пу
бликация только первой его 
повести дала право А. Твар
довскому, «виновнику» по
явления на свет «Ивана Де
нисовича», сказать: «Ни од
но новое литературное явле
ние уже 'Не может быть рас
сматриваемо без сопоставле
ния с этим художником».

Ныне же, когда почти все 
крупные веши Солженицына 
увидели свет на Родине 
(»Архипелаг ГУЛАГ», «В 
круге первом», «Раковый 
корпус» и первые узлы 
«Красного колеса *). когда 
издательство «Советский 
писатель» готовит семитом
ное собрание его сочинений, 
когда трудно найти журнал, 
который бы не планировал 
что-либо из Солженицына, 
эпитеты в его адрес, достигли 
всех превосходных степеней.

Однако это отнюдь не оз
начает, что не осталось про
тивоположных суждений. 
Правда, непохожих на те, 
что звучали с достопамят
ного 67-го, когда началась 
организованная планомер
ная травля художника.

Лексика тех лет не отли
чалась разнообразием. Сол
женицыну попросту приклеи
вались ярлыки «очернителя 
действительности», «ярого 
антисоветчика», «человеко
ненавистника» н т. п. А

ХРЮША, СТЕПАШКА И ДРУГИЕ
На днях в свердловском 

Доме кино состоялось тор
жественное открытие Перво
го Всесоюзного фестиваля 
тетсвизнониых программ для 
детей.

В течение нынешней неде
ли лучшие из лучших теле
визионных программ, со всех 
уголков страны будут пред
ставлены на суд зрителей и 
жюри в П олевском, на базе 
отдыха «Трубник» Северского 
трубного завода. Сам факт 
проведения подобного меро
приятия поистине радостен: 
каких только фестивалей до 
недавнего времени ни прово
дило наше телевидение, и вот 

гневные «письма трудящих
ся» в центральные органы 
печати и вовсе отличались 
подозрительным однообрази
ем. Начинались они обычно 
так: «Я не читал, но счи
таю...» И далее — преда
тель, хулитель, враг... Лите
раторы, конечно, были ориги
нальнее.

Если хор хулителей Сол
женицына в 60—70-е годы 
был всеобщим и лишь едини
цы смельчаков осмеливались 
защитить писателя (А. Твар
довский. Г. Владимов, Б. Мо
жаев, Л. Чуковская), то се
годня, в 90-м, признанном 
на Родине Годом Солжени
цына, лишь единицы риску
ют высказывать критические 
суждения в его адрес. И, па 
мой взгляд, вызывают всяче
ское уважение своей искрен
ностью и самостоятельно
стью мысли. Да и их крити
ка, разумеется, иного уров
ня.

В опубликованном собст
венном дневнике прозаик 
А. _ Злобин. характеризуя 
«ГУЛАГ», пишет: «Солжени
цын снимает поверхностный 
слой, не дает себе труда (а 
скорее, не может) забраться 
внутрь проблемы. Солжени
цын изобличает «архипелаг». 
По «архипелагу» его ведут 
озлобление, издевка, аре
стантская мудрость и па
мять, щедрость пера, тра
гизм — все. что хотите, но 
только не мысль, не стрем
ление к пониманию». И 
дальше: «Это путеводитель, 
а не философия» Известно
го критика А. Марченко на
стораживают «наши страсти 
по Солженицыну» и то. что 
мы «прощаем ему все. И по
чти демонстративный отказ 
от вмешательства в то, что с 
нами происходит, и вето на 
перепечатку публицистиче
ских выступлений, хотя, че
го уж скрывать именно пря
мого Слова ждала от вер

впервые оно поворачивается 
лицом к Детству.

Учредители фестиваля — 
Гостелерадио СССР, Главная 
редакция программ для де
тей Центрального телевиде
ния, ЦК ВЛКСМ, Детский 
фонд имени Ленина.

— Мы надеемся, что фе
стиваль еще раз напомнит об
ществу о тех «недетских» 
проблемах детства, которые 
существуют сегодня, — ска
зал, выступая на пресс-кон
ференции перед открытием 
фестиваля, заместитель пред
седателя Гостелерадио СССР 
Г. А. Шевелев. — Зрители и 
участники фестиваля обратят

монтского изгнанника взба
ламученная Россия».

Мода на Солженицына со
блазняет отдельные издания 
и даже театры хвататься за 
него как за спасительную со
ломинку, использовать его 
имя не из идеологических 
или творческих устремлений, 
а для «актуальности» или 
хуже того — для поправки 
своих финансовых, а то и 
тиражных проблем.

И на столичной сцене, и 
на периферийных подмост
ках бедует многострадаль
ный Иван Денисович, и по 
«Архипелагу» ставятся спек
такли. и журналы грешат 
«самостийными» публикаци
ями.

Но вернемся к Солжени
цыну. 1963 год. После три
умфально прошедшего 
«Ивана Денисовича» «Но
вый мир» лает еще два рас
сказа: «Матренин двор» и 
«Случай на станции Крече- 
товка». «На публике» они 
прошли менее заметно, но 
профессиональный глаз ли
тератора не мог не увидеть 
истинного художественно
го таланта автора. Скупой 
на похвалу В. Астафьев вы
разил это четко: «Считаю, 
что вершиной русской но
веллистики является, на мой 
взгляд, «Матренин двор». И 
отдавая дань предшествовав
шим «деревенщикам» — 
Овечкину, Абрамову, Соло
ухину, — добавляет: «Вся 
наша деревенская проза вы
шла из «Матренина двора».

Тут, что называется, ни 
убавить, ни прибавить.

Казалось бы, полная по
беда! Однако потихоньку на
чинают сгущаться тучи. Зна
менитый разгром И. Хру
щевым выставки художни
ков-авангардистов в Мане
же был расценен «власть 
предержащими» как команда 
к возврату сталинских тра
диций в руководстве культу
рой. Хрущев «откатил бил

ся и к собственно проблемам 
телевидени я для детей.

Итак, Первый Всесоюзный 
детский телефестиваль — это 
не только просм.отр художе
ственных и публицистических 
программ около 40 телерадио
комитетов страны, это еще и 
обмен опытом более чем 100 
его участников, профессиона
лов - «телевизионщиков». это 
творческие дискуссии, встре
чи со зрителями в школах и 
детских садах.

Телепрограммы — победи
тельницы фестиваля будут 
удостоены специальных при
зов, учрежденных различны
ми организациями, на основа
нии решения... сразу двух 

лнардный шар своей собст
венной головы к лузе ста
линистов» — скажет по
зднее об этом повороте сам 
Солженицын.

Пока я:е он усиленно ра
ботает сразу над четырьмя 
крупными вещами: начат 
главный роман Р-17 («Крас
ное колесо»), «Раковый кор
пус», пишется «Архипелаг» 
(включивший в себя 227 ис
поведей зеков), готовится к 
возможной печати «Круг 
первый».

Но... Первый сигнал об 
опасности — неприсуждение 
Ленинской премии. Потом, 
через год после падения Хру
щева (осень 65-го), — арест 
его рукописей на квартире 
друзей. И покатилось...

Первое обсуждение в Со
юзе писателей (конец 66-го), 
объяснительные письма Сол
женицына Брежневу, IV 
съезду писателей, секрета
риату СП СССР. И как ре
зультат — второе обсужде
ние (читай: избиение, казнь) 
на секретариате (сентябрь 
67-го).

И ушел Солженицын в 
подполье. И работал, рабо
тал. В 68-м вышел на Запа
де «Круг первый»

Далее, за отсутствием ме
ста, телеграфно: 69 год — 
исключение российскими пи
сателями Солженицына из 
республиканского союза. 70 
год — Нобелевская премия. 
Как объяснил всем журнал 
«Коммунист Вооруженных 
Сил» (№ 2, 71 г.) — «Нобе
левская премия есть каинова 
печать за предательство сво
его народа». 71 год — 
обыск и конфискация руко
писей на даче и как ответ— 
публикация в Париже в 
1973 году «Архипелага 
ГУЛАГ».

Дальнейшее известно: вы
зов на Лубянку, лишение 
советского гражданства, са
молет Москва — Кельн...

Прошло полтооа десятка 
.лет... От ненависти, презре
ния. недоверия и страха 
трудно и постепенно Рос
сия переходит к осознанию 
своей вины перед Солжени
цыным. К покаянию.

В. ПРУТ. 
(ИАН).

жюри. Первое, взрослое жю
ри. возглавляет Константин 
Леонидович Бромберг, худо
жественный руководитель 
студии, детских фильмов «Со- 
юзтелефилъм», лауреат Госу
дарственной премии. Другое 
жюри — детское, в его со
ставе одиннадцать мальчи
шек и девчонок из Свердлов
ской художественной школы 
Л? 8. Председатель детского 
жюри, девятиклассница Веро
ника Попова, заверила жур
налистов, что ребята будут 
работать совершенно само
стоятельно, независимо от 
взрослых.

Итак, первый Всесоюзный 
детский телефестиваль взял 
свой старт. Пожелаем ему 
удачи!

Л. МОЖАЕВА.

Отдыхая в Киеве с доче
рью и истратив имевшиеся 
с собой деньги, я позвонила 
мужу и попросила выслать 
нам их телеграфным перево
дом. Он выслал 200 рублей 
10 августа в 9 часов с поч
тового отделения № 27. Мы 
в Киеве их не получили ни 
10-го, ни 11-го, ни 12-го лв- 
густа, а 13-го выехали до
мой.

Читатель
возм ущается

ПО ТЕХНИЧЕСКИМ
ПРИЧИНАМ

Приехав, пошли с мужем 
в это почтовое отделение, с 
квитанцией. Спрашиваем: 
«Почему до сих пор в Киеве 
не получили этих денег?» 
Ответ: "«Они отправлены по 
назначению, и мы не знаем, 
почему их до сих пор не по
лучили». Кто же их там бу
дет получать, если мы уже 
дома, в Свердловске? Я на
писала жалобу, потребовав 
вернуть деньги с оплатой за 
телеграфный перевод 6 
рублей 20 копеек.

Поговорив на повышенных 
тонах, работники этого от
деления предложили нам 
сделать запрос в Киев. Ин
тересно, почему я должна за 
свой счет разыскивать свои 
деньги? В ответ услышала, 
что разыскивать их вообще 
не будут. Работники почто
вого отделения быстро напи
сали мне запрос, я заплати
ла за него рубль двадцать, 
и он был отправлен в Киев. 
События развивались быст
рее. чем мы ожидали. У нас 
взяли номер домашнего те
лефона и через день нам по
звонили, предложили прийти 
с квитанцией и получить 
свои пропавшие деньги. При
шли, выстояли очередь, за
тем еще ждали, наконец к 
нам вышла женщина и на 
мою просьбу показать запрос 
из Киева вежливо ответила: 
«Ваши деньги по техниче
ским ' причинам осели здесь. 
Вы, заполнив бланк, може
те их получить». Заполнив 
бланк я. наконец, получила 
свои 200 рублей, а 6 руб
лей 20 копеек нам выдали 
без квитанции.

Уважаемые свердловчане, 
не отправляйте переводы с 
почтового отделения № 27. 
Доставка их не гарантиру
ется.

Л. ВОРОБЬЕВА.
Свердловск.

Актуальное интервью

ИНТЕЛЛЕКТ ОБРЕТАЕТ ИЕЗАНСКИОСП
Чего не хватает перестрой

ке? Табака и водки? Чистого 
Воздуха? Денег? А может быть, 
не хватает «элементарного» — 
интеллекта, чтоб не шарахать
ся из года в год справа налево 
и слева направо? Академик Ва
лерий Субботин в одном из 
интервью прозорливо заметил: 
«Те негативные процессы, сви
детелями которых мы сегодня 
являемся, когда чуть ли не 
главным становится разгро
мить инакодумающего. а не 
спокойно проанализировать 
ДРУГУЮ точку зрения, я назвал 
бы малокровной революцией. 
И, к сожалению, есть люди (и 
их немало), которые хотят вос
пользоваться этой ситуацией 
и. как говорится, «выпрыгнуть 
наверх». Куда — неважно».

А сейчас — мчение другого 
академика Г. Месяца, пред
седателя Уральского отделения 
Академии наук СССР и ее виое- 
президента. Поводом для бе
седы послужил новый Указ 
Президента СССР «О статусе 
Академии науи СССР» Но бы
ло бы, конечно, нерационально 
в разговоре со столь занятым 
собеседником коснуться только 
этой узкой темы и избежать 
вопросов мировоззренческого 
характера. Поэтому интервью 
сЪактич-ски вышло за рамки 
Указа Президента. Но началось 
именно с него...

— Я рассматриваю Указ 
Президента как одни из очень 
важных шагов па пути ре
формирования пашей науки в 
процессе перестройки. Я мог 
бы назвать много шагов из 
этой «сарын»: это и развитие 
региональных отделений, это 
п целый пакет законов, кото
рые в ближайшее время 
должны обсуждаться. И вот 
Указ о статусе Акаде
мии паук очень важен, 
мне кажется, по следующим 
причинам. Мы ведь вообше- 
то не задумывались: что та
кое Академия паук? А ведь 
по-существу, по уставу опа 
является ведомством, подчи
ненным Совету Министров 
СССР. С другой же стороны. 
Академия является как бы 
клубом, сообществом, ассоциа
цией крупных ученых и ор
ганизацией, имеющей доволь
но много институтов. Это 
фактически уникальное об
разование. которое представ
ляет собой и клуб, и мини
стерство.

Что это означает? Предполо
жим. мы должны были обес
печить ревизию какого-то го
сударственного плана пли ка
кого-то экологического проек
та. типа переброски рек с се
вера па юг. И всегда в этих 
случаях мы ощущали диктат 
правительства. Звонил, до
пустим. Косыгин и говорил: 
надо, ребята! И мы делали, 

потому что мы от правитель
ства получали деньги.

Что теперь будет? Мы ста
новимся независимыми. Мы 
теперь — не министерство, 
мы — сообщество па . правах... 
может быть, сравнение не 
очень удачно — на правах 
церкви, отделенной от госу
дарства, на правах Союза пи
сателей, на правах профсоюз
ной организации, которая име
ет свои средства. Но в отли
чие от этих организаций— 
у пас много разного оборудо
вания. которое теперь прев
ращается в нашу собствен
ность.

Итак, во-первых, мы чет
ко юридически определили, 
что мы — не министерство, 
мы — организация самостоя
тельная. Мы больше не по
лучаем деньги от правитель
ства — мы будем получать 
их по решению Верховного 
Совета СССР через выделен
ный Фонд фундаментальных 
исследований. Это — общесо
юзный фонд, который будет 
утверждаться Верховным Со
ветом при распределении го
сударственных средств. По
псе. что мы нарабатываем, вся 
наша продукция (за тот фонд, 
что мы получаем) будет соб
ственностью всего Союза, мы 
ее отдаем как бы бесплатно.

— Бесплатно, потому что по
лучаете дотации...

— Потому что работаем на 
бюджете, Но. с другой сторо
ны — это вовсе не значит, что 
мы будем работать на одном 
бюджете. Естественно. что 
рыночные отношения нас то
же будут касаться. Это бу
дет вторая статья нашего 
финансирования, состоящая в 
том. что мы тоже будем иметь 
заказы, выходить па прямые 
связи с предприятиями.

Далее — будут разрабаты
ваться общесоюзные и респуб
ликанские программы разви
тия страны. Сейчас существу
ет 15 программ научно-тех
нического прогресса. И в даль
нейшем — на конкурентной 
основе за соответствующее 
вознаграждение будут пред
ставляться проекты таких 
программ. Это тоже потребует 
средств.

Пало сказать, что в случае 
создания Фонда, мы это уже 
обсуждали в Академии, осо
бую роль будет играть про
цесс распределения денег. Те
перь этим будут заниматься 
сами ученые: будет создан 
специально совет Фонда, ко

торый в зависимости от от
дачи. от персонального вкла
да ученых будет выделять 
средства.

Думаю, что исключительно 
важное значение имеет пункт 
в Указе Президента о между
народных связях. Надо ска
зать, что паши связи с уче
ными других стран в послед- 
мео время существенно расши
рились. Если говорить про 
Урал и взять минувшие б 
лет, то раньше за рубеж мы 
отправляли где-то па уровне 
20—25 человек в год. в 1989 
году было 380 примерно по
ездок. а нынче будет более 
500. Важен и тот факт, что 
мы имеем сейчас возможность 
официально приглашать ипо- 
странпых ученых к нам — 
город для них открыт.

По теперь у нас появляется 
еще и возможность прямого 
выхода каждого института, 
Уральского отделения непо
средственно на международ
ные связи. У пас создана сей
час даже фирма для этой пе
ли. Имеются у нас и пере
довые технологии, которые 
вызывают интерес за рубежом 
и могут приобретаться на ва
люту. Сошлюсь па пример ин
ститута электрофизики. Ле
том этого года проходила кон
ференция по мощным пучкам 
заряженных частиц в Новоси
бирске. В связи с этим у пас 
побывала большая группа 
американцев, были также 
японцы и западные помпы. 
Мы принимали их и в пашем 
институте электрофизики. 
Многое из того, что было со
здано памп буквально за по
следние три года, показалось 
им очень неожиданным. И я 
сейчас еду в США. чтобы по 
предвари тел ьп о заключен н ы м 
договорам «о намерениях» 
подписать контракты на по
ставку оборудования. Один 
ускоритель уже работает в 
Техасе с целью демонстрации 
наших возможностей. Мы 
увезли и поставили его бес
платно. Он работает с декаб
ря прошлого года, причем — 
прекрасно, хотя и несколько 
лет был в употребления. То 
есть все желающие могут убе
диться в наших возможностях. 
Нто. кстати, п обусловило 

' дальнейший интерес крупных 
фирм к нашим разработкам, 
а в итоге — мы получили 
конкретный заказ. Ближайшая 
наша цель — на сумму. по
лученную от контракта, соз

дать совместное предприятие 
по электротехническому обо
рудованию.

В целом, я считаю, этот 
Указ Президента хорош тем, 
что он нас раскрепощает, 
развязывает нам руки, раз
двигает горизонты самостоя
тельной деятельности. А с дру
гой стороны — мы действи
тельно становимся независи
мой организацией, что ласт 
нам возможность быть более 
объективными в суждениях и 
оценках. Согласитесь, что не
зависимая экспертиза — один 
из важнейших элементов жиз
ни любого цивилизованного 
государства.

— Геннадий Андреевич, и 
коль скоро речь зашла об 
экономических проблемах 
«большой науки» — насколько 
остро вы ощущаете недостаток 
депутатских полномочий для их 
эффективного решения?

— Тут, видите ли. палка о’ 
двух концах. С одной сторо
ны—на депутатах огромная 
нагрузка и пррфессиональпым 
делом им заниматься практи
чески некогда. А с другой 
стороны — наличие' в парла
ментских кругах представи
теля уральской науки (до не
которого времени таковым 
был Сергей Сергеевич Алек
сеев) позволяло нам решать 
многие вопросы. Вот. напри
мер, абалкинский закон о 
трехпропентпом налоге. Есть 
у пас старые институты, ко
торым ’.это по силам, а есть 
вновь созданные институты 
(таких в Уральском отделе
нии 14), где еще не хватает 
кадров, и для них трехпро- 
цептный налог — это удавка, 
которая фактически их душит.

11 вот нам удалось с по
мощью парламентского меха
низма. выхода на С. С. Алек
сеева. на Комитет по пауке 
в конце концов решить вопрос 
и сделать исключение из за
кона. Второе, что нам уда
лось: те деньги, которые мы 
должны были сдавать в виде 
налога с роста заработной 
платы, нам удалось вернуть в 
фонд развития. А то склады
валась странная ситуация: мы 
от государства получаем бюд
жет и оно же затем у пае его 
изымает, ограничивая рост 
заработной платы. Ну. хоро
шо: мы не хотим, чтобы бонд 
зарплаты рос. но пусть эти 
деньги в Академии останутся, 
идут па ее развитие!

Я хочу сказать, что для 
Уральского отделения, кото
рое находится в стадии фор

мирования, вчеиь важно иметь 
возможность решать вот 
эти проблемы, «проблемы ро
ста», через определенный ме
ханизм. И то, что Сергей 
Сергеевич сейчас начал за
ниматься другими вопросами, 
осложнило наше положение. 
Нам нужен в Верховном Со
вете наш региональный пред
ставитель, ибо сегодня с ухо
дом Алексеева там нет чело
века, защищающего интересы 
Уральского. Сибирского и 
Дальневосточного отделений. 
Ученые, работающие сейчас 
в Верховном Совете.— это все 
представители Москвы и Ле
нинграда.

— Вы вспомнили Абалкина. 
Отношение к нему сейчас неод
нозначное, появилось много 
критики в прессе. Кое-кто ста
рит даже под сомнение целесо
образность введения в прави
тельственные и государствен
ные органы людей от науки. А 
вы какого мнения об Абалкине 
и его деятельности?

— Пу, Я Ht экономист. И 
тот факт, что я аг.пи маюсь 
наукой, не означает, что я 
одинаково хорошо разбираюсь 
во всем,а наоборот—заставля
ет меня тщательно продумы
вать и взвешивать ответы па 
вопросы, в которых я пе чув
ствую себя достаточно ком
петентным.

Я не знаю, что было бы, 
если бы пе было Абалкина, 
какова бы была политика, 
если бы был другой человек. 
Это раз. Во-вторых, вокруг 
того, что делает Абалкин, сли
шком уж много чисто поли
тических споров. «Стрелы» 
направляются не столько про
тив Абалкина, сколько против 
Рыжкова и Горбачева.

Если говорить о самом Аба
лкине — это замечательный 
ученый, очень приятный в 
общении человек. имеющий 
большой авторитет в Акаде
мии наук и немало учеников.

— А что касается трехпро
центного налога?

— Все отлично понимают, 
что сдерживать рост денег 
необходимо. То. что закон ока
зался неэффективен,— это 
факт. По то, что попытка бы
ла оправданна,— это тоже 
очевидно. Просто нашлось 
много обходных путей и ка
налов, чтобы эта денежная 
масса фантастически росла. 
Может быть, без этого закона 
инфляция была бы еще 
больше — трудно сказать. Мы 
идем по пути эксперимента. К 
тому же это не вечный закон,

а принятый па полтора года 
в чрезвычайной ситуации.

— И все-тани. будучи круп
ным ученым, человеком интел
лектуального труда, вы навер
няка, хотя бы подспудно, заду
мываетесь над положением 
страны. Вы оцениваете его пес
симистически?

— Многое из того, что соз
давалось. к великому сожа
лению, разрушается. Даже 
там, где мы,имели какой-то 
приоритет, какие-то заделы.- 
мы сейчас фактически все 
проедаем и ничего нового не 
создаем. Это — первое.

Второе — очень много появи
лось некомпетентных людей. 
Конечно, демократия — полез
ная вещь. Еще монархист 
Шульгин, насколько я помню, 
говорил, что если думать о 
будущем России, то надо соз
давать парламент не только 
из хороших ораторов, по из 
тех, кто способен делать кон
кретное дело. Мне кажется, 
что наряду с энергичными 
людьми, которые занимаются 
только политикой. должны 
быть и просто деловые люди, 
па которых бы первым следо
вало опираться. А то мы име
ем слишком много сбоев в 
перестройке именно из-за не- 
обдуманных решении, которые 
вызывают непредвиденную 
цепную реакцию.

Ко в целом, с позиций лю
бителя российской истории, я 
отношусь к ситуации оптими
стично. Россия много чего 
пережила — татар, междоусо
бицу и самоуничтожение рус

ских князей. Польшу и 
«смутное время», Наполеона. 
Более страшной ситуации, 
чем вторая мировая война, мы 
тоже не знали. Поэтому я со
гласен с теми опенками на 
Западе, авторы которых счи
тают. что мы напрасно пре
увеличиваем свой крах. Дей
ствительно. перестройка — про
цесс трудный. Но страна на
ша могучая, интеллект зна
чителен. Мне кажется, надо 
просто больше согласия, по
нимаете?! Надо больше ду
мать о том, чего от нас 
ждут. А мы замкнулись на 
политике, без конца выясня
ем отношения.

— Вы считаете, что страна 
выйдет из тупика?

-V Куда она денется?! Я 
вот недавно читал статью од
ного американца, он написал: 
такие большие экономики, 
как советская, краха не тер
пят. Ну давайте возьмем для 
примера американскую эко
номику в 30-е годы нашего 
века — полная разруха! Од
нако новый курс, провозгла
шенный Рузвельтом, бук
вально через несколько лет 
привел страну к процвета
нию.

— Не считаете ли вы. что 
курс Ельцина может быть «кур
сом Рузвельта» для России?

— Сложно сказать. Мы еще 
этого курса не видели. Пока 
идут одни разговоры. Надо 
посмотреть.

Интервью провел 
С. МАТЮХИН. 

Фото А. ГРАХОВА.
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НД СМЕНУ! -
В несколько строк

ТОКИО. Двести советских 
юношей и девушек пригласи
ла посетить Японию в период 
с 10 по 21 сентября этого го
да правящая в стране либе
рально-демократическая пар
тия. По мнению ее руководст
ва, взаимные поездки и кон
такты молодых людей помогут 
улучшить взаимопонимание 
между двумя странами.

БУХАРЕСТ. Процесс воз
рождения политических и об
щественных формирований, 
существовавших в буржуаз
ной Румынии, не миновал и 
сферу детского и юношеского 
воспитания.

Отныне взамен детской пио
нерской организации «Шой- 
мий патрией» («Соколята Ро
дины»). упраздненной после 
свержения диктаторского ре
жима Чаушеску, будет создан 
Союз скаутских объединений. 
Решение о реставрации этой 
традиционной буржуазной 
системы внешкольного воспи
тания принято специальной 
инициативной группой, дейст
вующей в рамках научного 
института воспитания в Буха
ресте.

ВАШИНГТОН. В США соз
дана , компьютеризированная 
система телефонной связи, 
призванная обеспечить посто
янный контакт преподавате
лей школ с родителями их 
питомцев. С нового учебного 
года она начинает действо
вать в одной из начальных 
школ, города Майами (штат 
Флорида) и. по мнению экс
пертов. должна уже в бли
жайшее время заметно повы
сить успеваемость учеников.

явгавиаюяпшинппвг
До сих пор из учебников по общественным наукам, написан

ных коммунистами, можно узнать, что главная проблема социа
листической экономики — постоянная нехватка рабочей силы, 
но и она, впрочем, успешно решается. И действительно, она ре
шалась — в Восточной Европе, например, за счет импорта ра
бочих из других социалистических стран «социалистической ори
ентации». Неудивительно, что «вторжение» вьетнамцев, кубин
цев, ангольцев стало здесь в конце концов серьезной обществен
ной проблемой. Особенно обострилась ситуация в ГДР с нача
лом объединения двух Германий.

КАК ХОНЕККЕР
РАЗЖИГАЛ КСЕНОФОБИЮ

ГДР: «Гастарбайтеры не по нраву»
Несколько месяцев назад в 

ГДР насчитывалось 89 тысяч 
иностранных рабочих. Треть 
составляли «лимитчики» с Ку
бы, из Анголы и Мозамбика, 
остальные 60 тысяч — из 
Вьетнама. Для всех них труд 
в Восточной Германии был 
возможностью неплохо зара
ботать. Был, потому что боль
шинство «гастарбайтеров» бу
дет вынуждено возвратиться 
восвояси задолго до того, как 
истечет срок контракта,— им 
грозит аннулирование виз. По 
прогнозам экономистов. в 
ближайшем будущем безра
ботица в бьдашей ГДР достиг
нет миллион-ной отметки, а 
это очень большая цифра для 
страны, где живет всего 16 
миллионов человек и где ве
лик процент непроизводитель
ного населения. Естественно, 
первыми лишатся работы ино- 
стоанцы.

Но не только грядущая без
работица делает невозможным 
их пребывание в Восточной 
Германии: в последнее время

«СОВЕТСКИЕ»
ВНЕ КОНКУРЕНЦИИ

В интернациональную бара
холку прэгрэтился крупней
ший в Польше варшавский ба
зар Ружицкого. В преступный 
синдикат объединились здесь 
советские, болгарские, румын
ские, чешские, венгерские, юго
славские контрабандисты и 
спекулянты.

Грабители, карманники и ху
лиганы с Висленского право
бережья. всегда находигшие 
общий язык с коррумпирован
ными сотрудниками МВД. ни
чего не могут поделать с «кон
курирующей фирмой». Основ
ное ее ядро составляют москви
чи. минчане, рижане, львовяне, 
жители приграничных районов 
Лмтеы, но все больше стано
вится армян, грузин, азребайд- 
жанцев и узбеков. Кан сооб
щил, выступая вчера по теле
видению. министр внутренних 
дел Польши К. Козловский, 
ость сведения о сращивании 
советского и польского пре
ступного мира, которое уже 
представляет серьезную опас
ность для обеих стран.

Необычную пропажу обнару
жили сотруднини зоопарка в 
югославском городе Марибор.

Чехо-Слосакия Выкормить и воспитать кенгуренка — за
дача не из легких. Ведь его, так же как и любого «Бэби», надо 
кормить через каждые три часа молоком. Все эти заботы 
добровольно взяла на себя служащая зоопарка в городе Оло- 
моуц, что в Северной Моравии, после того как мать-кенгуру 
, мерла сразу же после рождения детеныша.

НА СНИМКЕ: по дороге из дома в зоопарк кенгуренка по
мешают в с; мну, отдаленно напоминающую «родной карман».

Фото НТК—ТАСС.

В прошлом году американцы израсходовали 
на посещение врачей, пребывание в больни
цах, страхование своего здоровья и другие ви
ды медицинского обслуживания в общей слож
ности 449 миллиардов долларов, или на 11,1 
процента больше, чем в 1988.

Это подтверждают данные, опубликованные 
в докладе исследовательского отдела компании 
«Кэнерс Паблишинг», издающей более 70 жур
налов, в том числе «Америкэн Джорнэл оф

медисин» и «Америкам Джорнэл оф кардиолод
жи».

Главной причиной гигантских затрат на ле
чение в США, указывается в докладе, являет
ся продолжающийся рост стоимости медицин
ского обслуживания, составивший с учетом 
инфляции 5,4 процента.

На снимке: особенно дорого обходится аме
риканцам ранняя диагностика и лечение забо
леваний грудных детей. Фотохроника ТАСС.

немцев охватила волна ксено
фобии. Тах, согласно опросу, 
проведенному столичным Уни
верситетом имени Гумбольдта, 
25 процентов молодых бер
линцев не хотят больше тер
петь на своей земле чужаков. 
Лозунг «Иностранцы, вон!», 
впервые появившийся во вре
мя осенних антихонеккерсв- 
ских демонстраций, пользует
ся поддержкой у лидеров мно
гих политических партий.

Одним из слагаемых такого 
«защитного национализма», 
как метко охарактеризовал его 
западногерманский социолог 
Олаф Радке, стало то, что мно
гие иностранные рабочие тру
дятся на провинциальных ком
бинатах. А когда из трех ты
сяч жителей городка 300 — 
ангольцы и мозамбикцы, это 
невольно раздражает «уездное 
дЕорянстгя».

Иностранцы различных на- 
циональноотей конфликтуют 
не только с коренным насе
лением, но и между собой. В 
«Кафе дружбы» (так обычно

Калейдоскоп —------ ----------------------------

ЕЩЕ ОДНИ ПЛЮС
«РАЗРЯДКИ»

Потепление международных 
отношений позволило Объеди
ненному ксмандованию аэрс- 
космической обороны Северной 
Америки (НОРАД) развернуть 
активные операции на носом 
для него фронте — б борьбе с 
контрабандой наркотиков. Как 
рассказал в интервью агент
ству АП командующий НОРАД 
генерал Дональд Кутына, уча
стие в «войне с наркотиками* 
позволило улучшить боевую 
выучку подчиненных ему 
войск, повысило их моральный 
ДУХ.

«Это обеспечивает нам от
личную практику, которой нам 
прежде недоставало. — гово
рит он. — Думаю, что в моих 
гейсках моральный дух сейчас 
выше всего среди тех. кто уча
ствует в перехвате контрабан
ды. потому что мы действи
тельно делаем нечто полезное».

КРОКОДИЛА УКРАЛИ!

называются пивные в районах, 
где живет много «лимитчи
ков») часто случаются потасов
ки.

Между тем Восточная Гер
мания обретает все более ин
тернациональный облик. По
тянулись за дойчемарками 
болгары и румыны. Через от
крывшуюся границу хлынули 
из ФРГ турки, сирийцы, ливан
цы. Занятые там на самых 
грязных работах, здесь они 
становятся торговцами фрук
тами, посредниками в прода
же импортных товаров, вла
дельцами отелей в крупных 
городах и провинции. Подоб 
ная конкуренция, которая не 
по душе ни концернам, ни не
большим фирмам Западной 
Германии, возродила нацио
налистический лозунг. «Немцы 
покупают у немцев».

Надо сказать, что поток 
иностранцев идет и в обрат
ном направлении: за послед
ние недели в ФРГ и Западный 
Берлин перебралось около 4 
тысяч потерявших работу вьет
намцев, отчаянно ругающих 
социализм. И все же, хотя в 
ФРГ в 7 раз больше иностран
ных рабочих, нежели в быв
шей ГДР, отношение к ним 
гораздо более терпимое и 
демократичное. О вьетнамцах, 
мозамбикцах и кубинцах в во
сточногерманской прессе пи
шут чаще, чем о проблемах, 
связанных с пребыванием 380- 
тысячного советского воинско 
го контингента. Наглядный при
мер того, что мировоззрение 
человека не а последнюю оче
редь определяется его мате
риальным по-ложением.

(ИМА-пресс — по материалам 
зарубежной печати).

Исчезли такие «безобидные» 
животные, как метровый кро
кодил, таких же размеров ва
ран и ...удав. До сих пор неиз
вестно, то ли их «унес» люби
тель экзотических животных, 
то ли это обыкновенная кража 
с целью наживы.

ЧЕМ МАССАЧУСЕТС
ЛУЧШЕ МИССИСИПИ?

Жители юго восточного райо
на США работают в худших 
условиях и за меньшую плату, 
чем остальные американцы. 
Такой еывод содержится в док
ладе расположенного в Атлан
те (штат Джорджия) Южного 
Института труда. Институт ре
гулярно готовит такие доклады, 
приурочивая их ежегодную 
публикацию к национальному 
празднику США — Дню труда.

Согласно данным исследова
ния, худшим с точки зрения 
условий труда и заработной 
платы второй год подряд оста
ется штат Миссисипи. Лучшим 
по всем параметрам признан 
штат Массачусетс, хотя район 
Новой Англии, куда он входит, 
стоит на втором месте после 
Средне-Атлантического побере
жья страны.

Среди всех районов на пер
вом мосте по заработной плате 
и возможностям на ' рынке 
труда лидируют штаты Сред
него Востока — Ныо Йорк. Пен
сильвания, Нью-Джерси, Делав
эр. Мэриленд и Столичный 
округ Колумбия.

МИНУС ТРИ?
ИДИ УЧИТЬСЯ...

Система временных водитель
ских удостоверений введена се
годня в Японии. Теперь моло
дой автолюбитель будет полу
чать права только на год. Если 
в течение этого срока он по 
действующей в стране шкале 
нарушений правил дорежного 
движения наберет 3 балла, то 
обязан будет прослушать нурс 
лекций и сдать по ним зачет. 
Если же превысит этот уро
вень, то лишается водительских 
прав и полностью проходит 
весь курс подготовки для того, 
чтобы они были возвращены.

К примеру, неправильная 
парковка автомобиля оценипа- 
ется здесь в один балл, превы
шение скорости на 20 км — в 
2 балла. Совершив эти нару
шения. автолюбитель направля
ется на прослушивание лекций 
и сдачу по ним зачетов.

Эта мера японской полиции 
вызвана неуклонным увеличе
нием числа автопроисшествий 
в стране. Ежегодно в результа
те автокатастроф гибнут более 
10 тыс. человек, и число жертв 
постоянно растет. Значитель. 
ная доля вины в этом начинаю
щих водителей, свидетельству
ет статистика.

ЛИШНИЙ
голос—
НЕ ПОМЕХА...

Мик Джеггер, Кейт Ричард, 
Бернард Фаулер... «Позвольте, 
—- воскликнет любой поклон
ник «Роллинг стоунз», — в 
этой рок-группе такого никог
да не было!» И ошибется. По 
крайней мерс, наполовину.

Что правда, то правда: 
Бернард Фаулер, 29-летний 
уроженец Пью Норка, и вока
лист группы «Текхед», никог
да не был членом легендар
ного рок-ансамбля. Но зато 
последние 13 месяцев посети
тели концертов «роллингов» 
вместо сольных вокале в лиде
ров группы имеют возмож
ность услышать великолепно 
«спетые» дуэты Джеггер — 
Фаулер или Ричард — Фау
лер. «Это называется — дуб
лировать лидера, — говорит 
Фаулер. — Моя задача, сде
лать вокал мощнее и насы
щеннее».

Профессия «певца, поддерж
ки» становится все более 
распространенной в мире рок- 
и поп-музыки. Было бы 
преувеличением представлять 
«вокальных дублеров » как не
ких жертв шоу-бизнеса. Эту 
профессию избирают по раз
ным причинам. В том числе в 
в надежде понабраться опы
та для дальнейшей сольной 
карьеры, как, например, 26- 
летняя Донна Делори. С 1987 
года она работает в качестве 
«вокального дублера» при Ма
донне. «Я, конечно, не по
мышляю вечно оставаться 
дублером, пусть даже луч
шим, — считает она. — Ио 
нынешняя ситуация, когда я. 
выступаю на сцене с Мадон
ной, не лишена преимуществ. 
Я — на. виду. И при этом, 
вся нервотрепка, связанная с 
проведением турне, меня не 
касается ».

Мечты ' о дальнейшей соль
ной карьере* лелеемые дуб
лерами, отнюдь не беспочвен
ны. Примсром могут служить 
удачная карьера британской 
певицы. Сэм Браун, имя кото
рой замелькало в хит пара
дах после того, как она. про
шла. длительную «стажиров
ку» в качестве вокального 
дублера. Кстати, когда, в са
мом начале музыкальной 
карьеры Браун записалась в 
одной студии звукозаписи, ей 
сказали: «вокальные данные 
отличные, но не хватает ду
ши». Видимо, « дальнейшем 
«душа» в ее песнях появи
лась.

V. СТАРОВ.
(Т/\СС).

Казимера ПРУНСКЕНЕ:

«СОБЫТИЯ В МИРЕ ОТОДВИНУЛИ
ЛИТОВСКИЕ ПРОБЛЕМЫ
НА ВТОРОЙ ПЛАН»
«Мне кажется, что самый 

благоприятный момент для на
чала переговоров с Советским 
Союзом мы уже упустили», — 
считает премьер-министр Ли
товской Республики К- Прун- 
скеие.

Глава литовского парламен
та, вернувшаяся из Западного 
Берлина, где встречалась с 
представителями руководства 
Германии, политиками других 
стран, выступила по республи
канскому телевидению. Она 
сказала, что «решение проб
лем Литвы зависит не только 
от наших намерений и внут
ренних действий, но и от си
туации п мире, особенно в Ев
ропе». А ситуация, по ее мне
нию, такова, что новые собы
тия в мире и Советском Сою
зе отодвинули проблемы Лит
вы «на второй план». Премьер- 
министр еще раз подтвердила

Французского короля Жана II, видимо, все-таки недаром на
зывали Хорошим, хотя О' нем не всегда отзываются по-доброму. 
Бцвает, что его даже не включают в энциклопедии. Ведь с ним 
и его отцом — первым королем из династии Валуа — Филип
пом VI связан самый мрачный, или, как пишут историки, «чер
ный» период кровопролитной Столетней войны. Этому средневе
ковому королю-рыцарю не повезло на поле брани, тем не менее 
его есть за что вспомнить: с ним связана известная сейчас всему 
миру французская денежная единица — франк.

ФРАНК
В СЕДЛЕ
Знакомьтесь: твердая валюта

В Парижском музее монет 
на набережной Конти от цен
ностей пестрит в глазах. Здесь 
навечно «погребены» на все
общее обозрение зажатые 
между стеклами — для удоб
ства осмотра — более двух ты
сяч монет — экю, ливров, луи
доров, франков различных 
размеров, достоинств, золотых 
и серебряных, медных и пла
тиновых, когда-либо бывших 
в ходу в Галлии и Франции, а 
также памятных медалей и 
жетонов. Но кто бы здесь нм 
оказался, обязательно остано
вится у прекрасной картины: 
светловолосый мальчик вни
мательно рассматривает моне
ту, которую ему показывает 
остроносый, с хитринкой в гла
зах симпатичный брюнет.

— Картина весьма симво
лична,— поясняет экскурсо
вод.— Черноволосый мужчи
на — Жан Багрен, замечатель
ный мастер, гравер-художник 
истинно королевских монет 
луидоров — «золотых Луи» при 
Людовике XIII, которые по пра
ву считаются одними из луч
ших f нашем музее. А маль 
чик — будущий Людовик XIV. 
Полотно позволяет взглянуть 
на экспозицию сквозь необыч
ную призму: не как на собра
ние отживших денежных зна
ков, а как на богатство, кото
рое в разные времена состав
ляло гордость нации. Картина 
подчеркивает то внимание, с 
которым следует относиться к 
государственной денежной 
единице. Ведь она — визитная 
карточка страны. Монархи, как 
видите, знали толк в финан
сах и нумизматике и были 
весьма щепетильны — тому 
примеров легион — в касаю
щихся их вопросах.

Обычно дольше всего посе
тители задерживаются у одной 
из первых прозрачных стенок 
перед самым интересным, по
жалуй, экспонатом, у которого 
долгая и непростая история, 
во многом подтверждающая 

свое мнение что «в конпе ию 
ля могла быть, если не куль 
минапия, то хотя бы серьез
ное начало переговоров». Она 
выразила сожаление, что пра
вительство недостаточно на
стойчиво дискутировало с пар
ламентом, чтобы переговоры 
начались значительно раньше

После того, как Верховный 
Совет Литвы в начале лета 
принял решение объявить на 
время переговоров с Советским 
Союзом мораторий на акт «О 
восстановлении независимого 
Литовского государства», поя
вилась реальная возможность 
начать переговоры, положив 
этим начало решению накап
ливающихся проблем, которые 
усугубляют как политическую, 
так и экономическую обста
новку в республике. Тем бо
лее, что вскоре после приня
тия моратория, Указом Прези

ЧАС ДАВНО
ПРОБИЛ

Из труб горнообегатительной 
фабрики буроугольного карье
ра Борна в округе Лейпциг 
(ГДР) десятки лет. сообщает 
агентство АДН, тянется шлейф 
едкой пыли и газа, в этой евл 
зи расположенная по-сос<"дству 
сельская община Мельбис не 
сколько лет назад приобрела 
печальную известность... «гряз
нейшей дерепни Европы». Оче
видными следами воздействия 
создавшейся здесь ядовитой 
атмосферы покрыты стены до
мов. Мертвы природные вод
ные бассейны в ее окрестно
стях. Страдает здоровье жите
лей. которые все свои надежды 
на «лучшее и чистое» будущее 
связывают с планами закрытия 
нынешней осенью экологически 
вредного предприлтия. Сегод
ня в Мельбиге проживают 380 
человек. В 1950 году их было 
более восьмисот.

6-летний Петер Бресген (сфо 
тографирован вместе с отцом), 
провел в больницах пололину 
жизни: его мучают хрониче
ский бронхит и экзема.

Фото АДН—ТАСС.

выводы экскурсовода. Это ис
тория появления франка. Мно' 
гие французы с удивлением 
здесь узнают: он, оказывает
ся, существовал не всегда. Са
мо слово впервые отчекан-или 
на монетах в конце XVIII века, 
а золотой франк появился в 
XIV веке, причем при обстоя
тельствах весьма драматиче
ских.

В 1356 году войска Жана II 
Хорошего в битве при Пуатье 
потерпели очередное сокру
шительное поражение от ан
гличан. А полководец король 
оказался в плену у победите
ля — принца Эдуарда, про
званного Черным, и был уве
зен в Лондон, О Жане II Хо
рошем говорили: родился в 
седле для побед. Но при Пу
атье, свидетельствуют хроники, 
ему изменил «стратегический 
вкус». Чтобы заполучить назад 
короля, французы начали пе
реговоры, которые в 1360 го
ду завершились подписанием в 
Бретиньи мирного договора. 
По нему от Франции к Англии 
отходили четыре провинции, а 
за сиятельного пленника на
значался огромный выкуп в 
три миллиона золотых экю.

Чем платить? Взяли и отче
канили во Франции новую мо
нету. Почему вдруг новую? 
Оказывается, чтобы о^а прев
ратилась в символ обретенной 
свободы короля и благополу
чия королевства. Ведь недаром 
в XIV веке говорили в наро
де: «Лучше проиграть битву, 
чем потерять короля, посколь
ку без короля можно лишить
ся королевства». Кроме того, 
новая денежная единица 
должна была противостоять 
звонкому золотому потоку мо
нет, отлитых на берегах Тем
зы: за ним то и крылась каба
ла финансово-экономическая.

По своей «иконографии» мо
нета разительно отличалась от 
прежних. Суверен больше не 
представал «Его Величеством» 
на троне с соответствующими 
причиндалами власти, а в сед- 

дента СССР была образована 
государственная делегация во 
главе с Председателем Совета 
Министров СССР И. Рыжко
вым для ведения переговоров 
с Литвой.

Однако литовская сторона 
проявила медлительность. Яд
ро государственной комиссии, 
которая уполномочена вести 
переговоры, было утверждено 
только на, втором заседании 
внеочеретой сессии Верховно
го Совета Литвы, то есть 2! 
августа. Но и сегодня в пар
ламенте по-прежнему сильное 
влияние имеют силы, которые 
склонны игнорировать руко
водство Советского Союза, а 
свои проблемы решать, зак
лючая соответствующие дого
воры с республиками.

Говоря о таких настроениях, 
глава литовского правительст
ва заявила: «Мнение, что мы 
можем дождаться благопри
ятной ситуации, не ведя nepè- 
говоры с Советским Союзом, 
не оправдались». Она вырази
ла уверенность, что многие 
проблемы, прежде всего поли
тические, закрепление госу
дарственности Литвы можно 
решить только на перегово
рах с органами власти Совет
ского Союза.

К. УСЦИЛА, 
корр. ТАСС.

КИТАЙ:
ОСНОВНЫЕ 
ПРОБЛЕМЫ - 
ПОЗАДИ?

Наиболее сложный пери
од в развитии китайской эко
номики остался позади, хотя 
определенные проблемы по- 
прежнему существуют. Та
кую оценку состоянию на
родного хозяйства страны 
дат член Госсовета, Предсе
датель Государственного 
планового комитета КНР 
Цзоу Цзяхуа.

Благодаря политике упо
рядочения экономики и уг
лубления реформ, приводит 
сегодня газета «Жэньмииь 
Жибао» слова Цзоу Цзяхуа, 
положение в экономике улуч
шилось. Нынешним летом 
собран рекордный урожай 
зерновых, на шесть процен
тов превысивший уровень 
прошлого годя. За первые 
семь месяцев выпуск про
мышленной продукции уве
личился на 2.3 процента по 
сравнению с тем же перио
дом 1989 года.

ле на скачущем во весь опор 
коне. Одной рукой держал 
лошадь под уздцы, в другой 
был меч. Очень точный, счи
тают историки, боевой порт
рет короля воина и короля- 
всадника, словом, истого 
«франка в седле».

Жана II Хорошего и его при
дворных советников нельзя 
упрекнуть в отсутствии дально
видности и здравости сужде
ний. Так, в королевском указе 
от 5 декабря 1360 года отме
чалось: «Мир в Бретиньи пол
ностью избавил нас от пора
бощения, теперь мы свободны 
(в тексте использовано слово 
«франк» — Прим. С. К.), мы 
освобождены навсегда», А 
что касается средств, на кото
рые мир и свобода были куп
лены, то в документе выра
жалась уверенность: они еще 
вернутся в королевство, сво
бодными (опять слово 
«франк»—Прим. С. К.) «благо
даря Богу». И Жан II Хоро
ший оказался прав. А за мо
нетами, запечатлевшими его 
образ, утвердилось название 
«франки», т. е. деньги сво
боды. Но не ошибутся, види
мо, и те, кто будет вести ро
дословную франка от «фран
ков»— германских племен, за
воевавших Галлию и основав
ших Франкское государство.

С тех пор много воды в Се
не утекло. Название денежной 
единицы французские власти 
неоднократно меняли, чтобы 
наконец остановиться на сло
ве, которое действительно по 
содержанию превосходит ос
тальные, т. е. выборе Жана II 
Хорошего. Сам же он с мо
неты исчез. За свою почти 
двухвековую историю в силу 
разных обстоятельств франк 
неоднократно поднимался и 
падал в цене. Бывало, не сто
ил и ломаного гроша, а на ру
беже XX века обменивался на 
38 царских копеек. Но, как 
только становилось возмож
ным, правительство быстро 
ставило его на ноги. Конеч
но, курс франка колеблется и 
сейчас, но ровно настолько, 
чтобы оставаться одной из са
мых стабильных и твердых ва
лют мира, которой не брез 
гуют ни мультинациональные 
концерны, ни простые, как 
говорится, смертные.

...Может, это кому-то пока
жется несерьезным, но прак
тически каждый француз счи
тает, что от своих денег слов
но заряжается свободой. Поэ
тому, где бы ни оказался, с 
франками в кармене он чув
ствует себя раскованным и 
уверенным, будто воин-франк 
в седле. Так что не поспо- 

1 ришь: сделал все-таки Жан II 
Хороший хорошее дело! И 
как такого не вспомнить доб
рым словом!

С. КОНДАКОВ.
(ТАСС).

Отдел ведет 
П. СТЕПАНОВ

За доской —
юные

4- КСТОВО Нижегород
ской области. Здесь прошел 
вссссюзПый детский шахмат
ный фестиваль «Кубок на
дежды». За победу боролись 
40 команд.

Отличились воспитанники 
детского клуба «Этюд». 
Свердловчане заняли первое 
место, опередив хозяев фе
стиваля на 1,5 очка. За на
шу команду выступали пер- 
воразпядники П. Скачков, 
А. Мотылев, С. Симонов и 
Е. Спиридонова (тренер — 
А. Литовский).

Третье место заняли так- ' 
же свердловчане -— команда 
ДЮСШОР № 17 (тренер — 
Л. Реутова).

4- ЛЬВОВ приветствовал 
участников личного первен
ства Советской Армии и Во
енно-Морского Флота средн 
юношей. Кандидат в масте
ра из Свердловска Я. Дейч 
занял третье место — 10 
очков из 13, а чемпионом 
стал алмаатинец В. Ткачев 
— 11,5 очка.

Раздел этюдов
Сегодня завершим обзор 

тем международного матча 
трех городов.

УЛАН-БАТОР. «Система
тическое движение с участи
ем коня и ладьи любого цве
та». Пример: Б. Буаннэмэх, 
1982 г. Kph3, Cel, Кс7 — 
Kpdl, Ла7, КИ5 (3+3). Ни
чья. 1. КЬ5 ЛЬ7 2. Kd6 ЛЬ6 
3. Кс4 Лсб 4. Ке5 Лс5 5. 
К(3 Кре2 6. Кц2 Лс4 7. Ее5 
Ле4 8. СсЗ ЛеЗ 9. Cd4 и 
т. д., «вечно».

НОВОСИБИРСК. «Запи
рание черной фигуры для 
достижения ничьей». При
мер: Д. Петров, 1987 г. 
Kph5, Cg8, Kh2, п. h3 — 
Kpg7, Лсб, Сс2 (4+3). Пос
ле 1. Са2 Cg6 2. Kph4 Лс2 
3. Cd5 Л:Ь2 4. Cg2! Л:ц2 — 
пат: или 4...~5. Kpg3, с 
ничьей.

СВЕРДЛОВСК. «Одно
кратная или многократная 
жертва тяжелой белой фигу
ры для достижения выигры
ша или ничьей». Пример: 
В. Боон, 1973 г. Коа4. Сс1, 
п. еб — Koh2. Л(3, пп. аб. 
ЬЗ. сЗ (3+5). Ничья. 1. е7 
Ь2! 2. С:Ь2 cb 3. е8Ф Ъ1Ф 
4. Фе?! КоцЗ 5. Фе1! Ф:е1 — 
пат: 2...Л(4 3. Кра5! cb 4. 
е8Ф Ь1Ф 5. ФЬ5 Kng3 6. 
Фцб! Ф:цб — пат: 3... Лг5 
4. Кр:аб! cb 5. е8Ф ЫФ 6. 
ФЬ8! Ф:Ь8 — снова пат, тре
тий по счету.

Как сыграть?
Приводим два примера из 

партий. Найдите лучшее про
должение игры!

№ 70.

Ход черных 
(1 очко)

ПОПИЛЬ—МАРКО (Мон
те - Карло, 1902 г.). В этом 
положении Марко сдал пар
тию. Он полагал, что теряет 
слона. Между тем. Марко 
мог не только спастись, но 
даже выиграть. Каким об
разом?

№ 71.

Ход белых 
(2 очка)

Г. Тунник — Г. Поздня
ков (Саратов. 1990 г.). Здесь 
белые могут быстро вы
играть. Особенно красив их 
четвертый ход.

Этими примерами из прак
тических партий мы откры
ваем осенний этап нашего 
конкурса решений «Годо
вой-90». Срок для ответов 
— две недели. Желаем вам 
успехов!

Сети вариантов
№ 51. 1. ФЬЗ! На 1. а4? 

будет 1...ЛЬ5! (1 очко);
№ 52. 1. Cd«? Лцб!, 1. 

Се4? сЗ!, 1. Себ? Kf7! Пра
вильно 1, С:сб! (1 очко);

■Ns 56. 1. Фg7! Фцб (са
мый «хитрый» ход) 2. O:g6 
Крс8 3. ФЫ! (2 очка);

№ 57. 1. Фс2! — цугц- 
ганг. l...Kf2, Kg3 2. ЛЬб, 
Феб, с перекрытиями Новот
ного. Еще: l...d4, е4. Се8, 
Лцб. СН6 2. №5, Ф112. Ке8 
Фщб. Л:Ь6. 1. Кдб? СЬб! 2. 
Л:Ь6 сб!, 1. ф(5? Лсб!, 1. 
Л(7? е4! (2 очка):
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СВЕРДЛОВСКИЙ
ИНЖЕНЕРНО-ПЕДАГОГИЧЕСКИЙ ИНСТИТУТ

ОБЪЯВЛЯЕТ ПРИЕМ
на заочное н вечернее подготовительные отделения 
на машиностроительный и электроэнергетический 

факультеты по специальности
профессиональное обучение и технические дисциплины.
На подготовительное отделение (рабфак) принимаются 

лица, работающие во всех отраслях народного хозяйства 
в качестве рабочих и колхозников со стажем практиче
ской работы не менее 2 лет (из них на последнем месте 
работы не менее. года) по направлениям предприятий, 
организаций, учреждений, а также военнослужащие, 
уволенные в запас из Вооруженных Сил СССР, по на
правлениям командования воинских частей.

С поступающими, имеющими среднее образование, про
водится собеседование по математике и физике.

Срок обучения — 10 месяцев.
Слушатели подготовительного отделения, успешно сдав

шие выпускные экзамены, зачисляются на первый курс 
института на дневное или заочное отделения вне конкур
са.

За справками обращаться по адресу: 620012, Сверд
ловск, ул. Ильича, 26, 2-й этаж.

Телефон 37-66-89.

СВЕРДЛОВСКОЕ ПРОФТЕХУЧИЛИЩЕ 
МИНИСТЕРСТВА ХЛЕБОПРОДУКТОВ РСФСР

ПРОДОЛЖАЕТ ПРИЕМ УЧАЩИХСЯ

Училище готовит аппаратчиков и жестянщиков высоко
го профиля для мукомольно-элеваторной, крупяной и 
комбикормовой промышленности.

Срок обучения: аппаратчики на базе 10 классов — один 
год, на базе 8 классов — два года, жестянщики — 1,5 го
да.

В группу жестянщиков принимаются юноши, в группу 
аппаратчиков — юноши и девушки в возрасте от 16 до 25 
лет.

Зачисление производится без экзаменов.
Учащиеся обеспечиваются общежитием, двухразовым 

питанием с выплатой стипендии 60 рублей в месяц. От
личникам учебы выплачивается стипендия 70 рублей в ме
сяц.

Время учебы засчитывается в трудовой стаж. После 
окончания училища учащиеся направляются на предприя
тия мукомольно-элеваторной и комбикормовой промыш
ленности города Свердловска и Свердловской области.

Заявления о приеме подаются на имя директора учи
лища с приложением следующих документов: свидетель
ства о рождении и образовании (в подлинниках), авто
биографии. медицинской справки, справки с места жи
тельства, характеристики из школы или с места работы, 
6 фотокарточек размером 3X4 см. Паспорт предъявля
ется лично.

Адрес училища: 620035, г. Свердловск, ул. Папанина, 
9 (трамв. № 3, 5, 7, 12, 21, 23, 27).

Телефон 53-57-52.

СПТУ № 124

ПРОДОЛЖАЕТ НАБОР 
УЧАЩИХСЯ 

по специальностям: 
повар и кондитер (с об
разованием 9 классов, 
срок обучения — 1 год 
8,5 месяца). Принятые 
на обучение обеспечи
ваются стипендией в 
размере 36 рублей.

С образованием 11 
классов срок обучения 
для поваров — 8,5 ме
сяца. Стипендия от 50 
до 70 рублей.

Время обучения вхо
дит в трудовой стаж.

В училище принима
ются жители Свердлов
ска.

Поступающие пред
ставляют документы, 
общие для всех училищ.

Адрес: 620087, г. 
Свердловск, ул. Луна
чарского, 128. Телефон 
56-23-14.

ТРЕСТ «СТРОЙ

МЕХАНИЗАЦИЯ № 2»,

СРЕДНЕЕ ПРОФТЕХ-

УЧИЛИЩЕ № 122

ПРИГЛАШАЮТ НА УЧЕБУ 
ПО СПЕЦИАЛЬНОСТЯМ:

машинист башенных кра
нов

Принимаются юноши и 
девушки. Стипендия — 
30—132 руб. Заработная 
плата — 300—350 руб.

Гарантируются по исте
чении двух ■ лет работы в 
тресте выплата безвоз
вратной ссуды 500 руб., 
первоочередное предо
ставление семейного об
щежития; места в детских 
дошкольных учреждениях 
и услуги имеющегося 
соцкультбыта; машинист 
экскаватора — тракторист; 
машинист бульдозера — 
тракторист; маши и и с т 
крана на пневмогусенич- 
ном ходу.. Предоставляет
ся общежитие.

Возраст от 17 до 30 
лет. Образование 10 клас
сов. Срок обучения от 6' 
до 10 месяцев.

Срок обучения 
10 месяцев — 

машинист автомобильно
го крана, машинист авто
вышки (с получением 
удостоверения водителя 
автомобиля категории «С» 
и «В»),

Принимаются свердлов
чане, уволенные в запас из 
рядов Советской Армии.

Стипендия от 30 до 
102 руб., у отличников 
повышенная на 25—50%.

НАЧАЛО ЗАНЯТИИ 
1 декабря.

Адрес: ул. Артинская, 4. 
Тел.: 34-47-98, 34-84-51.

СВЕРДЛОВСКИЙ ГОСУДАРСТВЕННЫЙ МЕДИЦИНСКИЙ ИНСТИТУТ
ПРОВОДИТ В ТЕКУЩЕМ ГОЛУ ПРИЕМ СЛУШАТЕЛЕЙ, 

желающих в дальнейшем продолжить обучение в институте на дневном отделении, 
ТОЛЬКО НА ВЕЧЕРНЕЕ ПОДГОТОВИТЕЛЬНОЕ ОТДЕЛЕНИЕ.

В соответствии с действующим положением 
на вечернее подготовительное отделение принимаются: 

граждане СССР с законченным образованием из числа передовых колхозников, ра
бочих всех отраслей народного хозяйства, со стажем практической 
работы не менее двух лет, по направлением предприятий, организаций и учреждений, 
где они работают;

военнослужащие, уволенные в запас из Вооруженных Сил СССР после прохождения 
как срочной, так и сверхсрочной службы (не имеющие высшего образования), по 
направлениям или рекомендациям командования частей;

младшие медсестры по уходу за больными и санитарки со. стажем 2 года (1 год — 
для свердловчан);

не прошедшие по конкурсу и не имеющие указанного стажа, но успешно сдавшие 
вступительные экзамены в вуз и направленные на обучение с оплатой от предприя
тия при наличии двустороннего договора о подготовке специалиста;

медсестры с законченным средним образованием, проработавшие по полученной 
специальности после окончания учебного заведения не менее трех лет.

При этом стаж практической работы поступающих должен быть непрерывным в 
течение последнего гола работы в направляющем учреждении или организации.

Прием документов — по 25 сентября. Поступающие проходят собеседование по био
логии. физике, химии, после чего приемная комиссия решает вопрос об их зачисле
нии, Начало занятий — 1 октября.

Успешно выполнившие учебный план и выдержавшие выпускные экзамены зачис
ляются на 1 курс института.

Лица, направленные на подготовительное отделение, представляют в деканат отде- 
ДГШ1Я заявление анкету на имя ректора, направление по установленной форме, 
документ о среднем образовании (в подлиннике), копию трудовой книжки, заверенную 
Р)2">Е0Дителем предприятия, развернутую характеристику, заверенную гербовой пе- 

ью. выписку из протокола собрания, где решался вопрос о направлении, справку 
о состоянии здоровья (форма 080-У). 12 фотокарточек (3x4 см).

Адрес: о„0014, Свердловск, пр. Ленина, 16. подготовительное отделение. Тел. 51-61-71.

СВЕРДЛОВСКОЕ СРЕДНЕЕ ПРОФЕССИОНАЛЬНО- 
ТЕХНИЧЕСКОЕ УЧИЛИЩЕ № 121

на базе трамвайно-троллейбусного управления 
ОБЪЯВЛЯЕТ ПРИЕМ УЧАЩИХСЯ

для обучения по специальностям на диезном отделении: 
водитель трамвая и водитель троллейбуса.

Принимаются лица пс моложе 18 лет с образованием 10 
классов. Срок обучения: водитель трамвая — 5 месяцев, 
водитель троллейбуса — 6 месяцев.

Стипендия •— 90 рублей. Иногородние обеспечиваются 
общежитием. Всем работникам предоставляется право бес
платного проезда па горэлектротренлюрте. Выплачивается 
премия по итогам работы за год. После окончания учили
ща выпускники работают в Свердловске. Заработная пла
та водителя — 220—300 рублей в месяц. За классность 
доплачивается: 2-й класс — Ю°/о, 1-й класс — 25% от та
рифной ставки.

Начало занятий — по мерс комплектования групп.
За справками обращаться: Свердловск, пр. Космонавтов, 

12, 2-й км, СПТУ № 121. Телефон 34-83-33.

СВЕРДЛОВСКОЕ СПТУ № 71
ПРОДОЛЖАЕТ ПРИЕМ ИА УЧЕБУ

по специальности 
машинист экскаватора, тракторист 3 го класса.

Срок обучения — 6. месяцев. Стипендия — 106 рублей 
в месяц, выплачивается 50% заработной платы в период 
производственной практики. Предоставляется благоустроен
ное общежитие.

Выпускники направляются в Елабугу на строительство 
предприятия-гиганта «Филат-ЕлАЗ».

Справки по тел.: 23-91-36, 23-91-37.
Адрес: 620905, Свердловск, пос. Широкая речка, СПТУ- 

71. Проезд автобусом Ке 9 от ост. «Площадь Коммунаров» 
до конечной.

ЮНОШИ И ДЕВУШКЕ 
СВЕРДЛОВСКОЕ 

, СРЕДНЕЕ
ПРОФТЕХУЧИЛИЩЕ 

№ 66

ПРИГЛАШАЕТ ВАС 
НА УЧЕБУ 

для получения профессии

на базе 8 классов (срок обучения 3 года) — 
мастер строительных работ, столяр-паркетчик.

Зачисленные в училище па базе 8 классов обеспечива
ются бесплатным питанием, обмундированием.

Учащимся со средним образованием выплачивается 
стипендия в размере 76—100 руб.

Лица, окончившие училище с отличием, рекомендуются 
для учебы в техникум и институт профтехобразования. 
Выпускники направляются на работу в тресты: «Сверд- 
ловсктрансстрой», «Уралтранстехмонтаж», на строитель
ство Свердловского метрополитена. Все работники данных 
.предприятий раз в году пользуются бесплатным железно
дорожным билетом в любую точку страны. В период про
изводственной практики всем учащимся выплачивается 
50% от заработанной суммы.

Правила приема — общие для ПТУ. Приемная комис
сия работает ежедневно с 9 до 18 час., кроме воскресенья, 
по адресу: г. Свердловск, ул. Артинская,. 26, СПТУ-66. 
(авт. As 13, 33, ост. — «Звезда»),

Телефоны: 53-49-42, 53-67-93, 53-67-94, 53-67-95.

СВЕРДЛОВСКОЕ 
ЖЕЛЕЗНОДОРОЖНОЕ

УЧИЛИЩЕ № 61

ПРОДОЛЖАЕТ 
ПРИЕМ УЧАЩИХСЯ

с образованием 8—Ю классов 
для обучения 

следующим специальностям:

• на базе 8 классов с получением среднего образова
ния —. помощник машиниста электровоза (срок обучения 3 
года), слесарь по ремонту электровозов (з года), 
на бале 8 классов без получения среднего образования —’ 
помощник машиниста электросозатепловоза (срои обтче- 
ния 2.5 — 3 года), слесарь по ремонту электровозов (2 гола).

Принятые на базе 8 классов находятся на государствен
ном обеспечении, общежитием не обеспечиваются.
• на базе среднего образования — помощник машиниста 

электровоза (срок обучения 10 месяцев стипендия 60 руб
лей), помощник машиниста электровоза (срок обучения 6 
месяцев для уволенных из рядов Советской Армии, сти
пендия 120—150 руб.) оператор автоматизированных сис
тем управления перевозками (срок обучения 10 месяцев, 
юноши и девушки, стипендия 100 — 130 руб.), электромеха
ник автоматики, телсмеханик связи на транспорте (срок 
обучения 10 месяцев, юноши, стипендия 100 -130 руб.), про
водники пассажирского вагона дальнего следования (срок 
обучения 10 месяцев, стипендия 70 руб.), дежурные по стан
ции (срок обучения 1,5 года, юноши и девушки, стипендия 
50 руб.).

Принятые на базе среднего образования обеспечиваются 
общежитием. В период производственной практики выпла
чивается 50% заработ! ой платы.

Начало занятий — по мере комплектования групп.
Для поступления необходимо иметь: документ об образо

вании. справку о состоянии здоровья. 8 фотографий 3x4 см. 
свидетельство о рождении или паспорт.

Адрес училища: 620134. г. Свердловск, ул. Билимбаевская. 
26.

Телефоны: 52-52-10. 52-55-66. 52-52-17. 52-55-67.
Трамваи № 7. 9. 10. 13, 24, ост. «Дружининская». автобу

сы № б, ост. «Расточная», Ms 13. ост. «Железнодорожное учи
лище».

ГОРДОЕ ЗВАНИЕ «УРАЛМАШЕВЕЦ»
ВЫ ОБРЕТЕТЕ, ИМЕЯ В КАРМАНЕ СВИДЕТЕЛЬСТВО 
ОБ ОКОНЧАНИИ ПРОФЕССИОНАЛЬНО-ТЕХНИЧЕСКО
ГО УЧИЛИЩА № 1 ИМЕНИ ГЕРОЯ СОВЕТСКОГО СО
ЮЗА В. М. КУРОЧКИНА.

Если вы окончили 9 классов, то за 3 года сможете по
лучить любую из профессий:

станочник широкого профиля, оператор станков с про
граммным управлением (токарь, фрезеровщик), машинист 
мостовых кранов (крановщик), электромонтер по ремонту 
и обслуживанию электрооборудования, формовщик-литей
щик, модельщик по деревянным моделям.

За 2 года училище готовит:
плотников (строительных), маляров (строительных), то

карей, фрезеровщиков, слесарей-ремонтников, модельщиков 
по деревянным моделям.

На 2 и 3-м курсах стипендия 70—80 рублей.
Если вы окончили II классов, то за 8—12 месяцев вы 

получите специальности:
контролер ОТК, токарь, машинист мостовых кранов 

(крановщик, электромонтер по ремонту электрооборудо
вания.

Стипендия 70—80 рублей.
«УРАЛМАШ» МОЛОДЫМ — ЭТО:
возможность работать творчески, совершенствовать про

фессиональное мастерство, а по окончании ПТУ № 1 еще 
и обладать льготами при поступлении в вузы и технику
мы соответствующего профиля!

решение жилищно-бытовых проблем через возможность 
вступления в МЖК, который строит дома с улучшенной 
планировкой квартир!

организация досуга в одном из лучших в стране куль
турно-спортивных комплексов, поездки на заводские базы 
отдыха в Ялту, Ейск (на Азовское море), путешествия по 
всей стране!

Адрес училища № 1: улица Машиностроителей, 3. Трам
ваи Xs 5, 12, 24, 28, троллейбусы Xs 3, 8, 10, автобусы 
As 34, 36. 56, 104, остановка — «Площадь первой пятилет
ки». Телефоны для справок: 31-39-90, 31-30-58, 31-30-59.

ФИЛИАЛ СПТУ № 23
при Свердловской кондитерской фабрике Xs 1 

ПРОДОЛЖАЕТ ПРИЕМ УЧАЩИХСЯ 
по специальностям:

конфетчик, карамельщик, бисквитчик, дражировщик, вар
щик, машинист завертывающих машин и автоматов.

В училище принимаются без экзаменов девушки нс мо
ложе 16 лет. Выпускники 10-х классов обеспечиваются об
щежитием.

Стипендия — 50 руб., в период практики выплачивается 
заработная плата.

Срок обучения — 1 год. Условия приема — общие.
Адрес училища: 620219, г. Свердловск, Сибирский тракт, 

21 (авт. № 1, 16, 31, 32, 45, 48. ост. — «ДК им. Гагари
на»), Телефоны; 24-00-49, 24-07-60.

Если вы хотите научиться шить красивую обувь, 
приходите в СПТУ № 11 г. Свердловска.
Принимаются учащиеся 8—10-х классов 

на следующие специальности:
раскройщик верха обуви; швея-мотористка по заготовке 

верха обуви; затяжчик, сборщик обуви; оператор лить
евых агрегатов; контролсо готовой обуви; швея-моторист
ка по пошиву спортивной одежды; мастер индивидуально
го пошива модельной обуви.

На базе 8 классов обучаются два года, находятся на 
полном государственном обеспечении. В период производ
ственной практики получают 50% заработка. На базе 10 
классов — 10 месяцев, получают стипендию 70 руб. Так
же производится набор в группу «Сборщик обуви», срок 
обучения 1 год (на базе 8 классов).

В училище созданы все условия для обучения профес
сиональным навыкам на современном импортном оборудо
вании — литьевых агрегатах, установленных в цехах объ
единения.

Училище располагает благоустроенном общежитием.
Наш адрес: 620078, г. Свердловск, ул. Мира, 39а (трамв. 

Хе 8, 13, 15, 23, авт. Xs 14. 27, 61, тролл. Xs 6, 7, 12, 
ост. — «Профессорская», авт. Xs 8, 60, ост. — «Урал- 
обувь»).

Телефон 44-99-53.

СВЕРДЛОВСКОЕ СРЕДНЕЕ 
ПРОФЕССИОНАЛЬНО-ТЕХНИЧЕСКОЕ

УЧИЛИЩЕ № 74
КАМВОЛЬНОГО КОМБИНАТА

ПРИГЛАШАЕТ ДЕВУШЕК
с. образованием 8—10 классов, девушек и юношей с об

разованием 10 кл. для обучения специальности ОПЕРАТО
РА следующих автоматических машин и станков, оснащен
ных электронной техникой: тростильных, прядильных, лен
точных, ткацких, крутильных, мотальных, гребнечесальных.

Выпускники училища направляются па Свердловский 
камвольный комбинат.

Средняя зарплата работниц — 200—250 рублей в месяц. 
В течение 6 месяцев после окончания училища выдаются 
талоны на питание при комбинате, норма выработки пони
жена на 20% в течение 5 месяцев, имеются 13-я и 14-я 
зарплаты, выдастся материальная помощь к отпуску, осу
ществляется страхование выпускников на 3 гола в разме
ре 500 рублей.

Срок обучения: для выпускников 10-х классов — 10 ме
сяцев (стипендия 85—100 рублей):
с 1-годичным обучением (стипендия 28 рублей).
с 3-годичным обучением (стипендия 30 рублей).

Иногородним предоставляется благоустроенное общежи
тие.

Учащиеся па базе 8 классов находятся на гособеспече- 
нии (питание, проживание, обмундирование), получают об
разование в объеме средней школы. Десятиклассники од
новременно с поступлением в училище в октябре могут 
поступить в техникум легкой промышленности при комби
нате, по окончании училища — в институт легкой про
мышленности. Также учащимся продаются ткани по сни
женным пенам.

Правила приема — общие.
Наш адрес: 620085, г. Свердловск, ул. Новинская, 2, 

камвольный комбинат, СПТУ-74. Телефон 25-50-39.

Новинка завода РТИ
АВТОМОБИЛЬНЫЙ КОВРИК

прочен — сделан из резины высокого качества, 
практичен — снабжен «козырьком» для ног, 
компактен — имеет удобные габариты: 460X508.

АВТОМОБИЛЬНЫЙ КОВРИК ЗАВОДА РТИ 
ПОНРАВИТСЯ ТЕМ,

КТО ЛЮБИТ КОМФОРТ И ПОРЯДОК.
Цена — 5 руб.

ГОСУДАРСТВЕННОЕ ПРЕДПРИЯТИЕ 
ПРЕДЛАГАЕТ:

* монтаж компьютерных сетей;
* стыковку ПЭВМ, совместимых с IBM, для передачи ин
формации по телефонной липни связи с помощью модемов;
* поставку ПЭВМ с заданными АРМами;
* установку систем факсимильной связи;
* поставку множительной техники;
* поставку и установку сканирующих устройств для вво
да и обработки графических текстов информации;
* русификацию ПЭВМ и принтеров стандарта IBM;
* ремонт и обслуживание ЭВМ;
* расширение памяти, установку конфигурации ПЭВМ по 
заказанной частоте;
* поставку и разработку программного обеспечения;
* продажу дискет 3,5 дюйма;
* осуществление операций по страхованию сложной компь
ютерной множительной и факсимильной техники.

Оплата принимается в советских рублях и валюте ка
тегории 132, 245, 352, 831 и т. д.

Справки и заказы по телефону 44-28-67 («УРАЛКОМ»),

ПОРЯДОК НА ФЕРМЕ - 
СПОКОЙНАЯ ЗИМОВКА

ЧТОБЫ УБЕРЕЧЬ ФЕРМЫ ОТ ОГНЯ, НУЖНО:
* своевременно отремонтировать отопительные приборы и 

электропроводку;
* размещать теплогенераторы в отдельно стоящих здани

ях или отделять их несгораемыми стенами от помеще
ний для содержания скота и птицы;

* не оставлять работающие теплогенерирующие устрой
ства без присмотра:

* не хранить на чердаках запасы кормов (там проложена 
электропроводка и проходят дымоходы печей), не за
громождать тамбуры и проходы;

* следить, чтобы эг-ечтролампы на ферме были защищены 
стеклянными колпаками;

* не курить, не пользогаться открытым огнем на террито
рии форм и в местах хранения кормов:

* содержать в исправном состоянии групповую привязь 
скота: она обеспечит быстрый вывод животных из поме
щений в случае пожара;

* постоянно очищать от снега площадки перед воротами;
* иметь наготове первичные средства тушения пожара, 

научиться обращаться с ними.
ПОМНИТЕ:

при возникновении пожара
важно немедленно сообщить о нем

в доброг-юльную пожарную дружину, пожарную охрану.

Областной совет ВДПО.
Управление пожарной охраны УВД

Свердобл исполкома.

Вниманию деловых и предприимчивых людей!
Строительная фирма «АРДИ-МАЯК» 

ПРИНИМАЕТ ЗАКАЗЫ
НА ИЗГОТОВЛЕНИЕ И МОНТАЖ 

ПОДВЕСНЫХ ПОТОЛКОВ 
ИЗ СВОИХ МАТЕРИАЛОВ.

Телефон для справок: 22-82-96.
Адрес фирмы: Свердловск, ул. Декабристов, 51.

Рекламная фирма «Солярис».
Прием рекламных объявлений 

по телефону 52-57-48.

«ПОЛИС» ПРЕДЛАГАЕТ

Молодежный хозрасчетный центр «ПОЛИС» 
при ЗК ВЛКСМ Уралмаша

ПРИНИМАЕТ ЗАКАЗЫ на изготовление нестан
дартного' дробильно-размольного, гидравличе
ского, кузнечно-прессового и другого оборудо
вания, а также крепежных изделий, метизов, за
пасных частей.

Обращаться по телефону 37-24-11 или по ад
ресу: 620012, ПО «Уралмаш», заводской комитет 
комсомола, ХМЦ «ПОЛИС».

Сила плюс красота
Кто хочет стать сильным, как ШВАРЦНЕГГЕР, 

стройной и красивой, как КАРИНА ЭВЕРЗОН, 
спешите .записаться

в АТЛЕТИЧЕСКИЙ ЗАЛ «ТРЕНИНГ», 
где^ на современных тренажерах вы добьетесь своих 

целей. К вашим, услугам и дневные группы.
Обращайтесь по адресу:

г. Свердловск, ул. 40 лет Октября, 27, АК «ТРЕНИНГ». 
Телефон 32-34-07.
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